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НАЗНАЧЕНИЯ

В состав Совета при Президенте Российской Федерации по противодействию коррупции 
(Указ Президента Российской Федерации от 13.02.2020 г. № 117) включён:
Н.В. Фёдоров – первый заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации.

В состав Российского организационного комитета «Победа» заместителем председателя Комитета 
(Указ Президента Российской Федерации от 30.03.2020 г. № 229), включён:
Ю.Л. Воробьёв – заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

В состав Совета при Президенте Российской Федерации по науке и образованию (Указ Президента Рос-
сийской Федерации от 14.04.2020 г. № 252) включён:
И.М.-С. Умаханов – заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации.

В состав Организационного комитета по подготовке и проведению Всемирной конференции по 
межрелигиозному и межэтническому диалогу (распоряжение Президента Российской Федерации 
от 6.05.2020 г. № 121-рп) включены:
И.М.-С. Умаханов – заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации (заместитель председателя Организационного комитета);
К.И. Косачев – председатель Комитета Совета Федерации по международным делам (ответственный секретарь 
Организационного комитета);
О.В. Мельниченко – председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера.

В состав Совета при Президенте Российской Федерации по стратегическому развитию и национальным 
проектам (Указ Президента Российской Федерации от 13.04.2020 г. № 265) включён:
О.В. Мельниченко – председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера, первый заместитель председателя высшего совета 
Национальной ассоциации развития местного самоуправления.

В состав Совета при Президенте Российской Федерации по реализации государственной политики в сфере 
защиты семьи и детей (Указ Президента Российской Федерации от 30.04.2020 г. № 298) и межведом-
ственной рабочей группы по вопросам развития системы общего образования (распоряжение Президента 
Российской Федерации от 22.04.2020 г. № 113-рп) включена:
Л.С. Гумерова – председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре.

В состав рабочей группы по реализации Концепции государственной миграционной политики Российской 
Федерации на 2019–2025 годы (распоряжение Президента Российской Федерации от 13.04.2020 г. № 104-рп) 
включён:
В.В. Полетаев – первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству.

В состав Межведомственной комиссии по реализации Государственной программы по оказанию содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом 
(Указ Президента Российской Федерации от 24.01.2020 г. № 61), включён:
А.М. Бабаков – заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным делам.
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

 СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В.И. МАТВИЕНКО 
С 75-ЛЕТИЕМ ПОБЕДЫ 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

В 75-ю годовщину Великой Победы, 9 мая 2020 года, Председатель Со-

вета Федерации В.И. Матвиенко приняла участие в церемонии возложе-

ния цветов к Вечному огню в Парке Победы на Поклонной горе в городе 

Москве, почтив память погибших в годы Великой Отечественной войны 

и Второй мировой войны.

В.И. Матвиенко, представляющая в Совете Федерации исполнительный 

орган государственной власти города Санкт-Петербурга, также возложила 

цветы к стеле Ленинградского фронта.

В этот же день Председатель Совета Федерации поздравила ветеранов Ве-

ликой Отечественной войны и всех граждан Российской Федерации с Днём 

Победы.

Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны!

Дорогие соотечественники!

Сердечно поздравляю вас с 75-летием Победы в Великой Отечественной войне!

9 мая – священная дата в исторической летописи России. В этот день нас переполняют чув-

ство гордости за наш великий народ, радость и волнение, скорбь о тех, кто погиб, защищая страну.

Война принесла неисчислимые беды и испытания в каждый дом, в каждую семью, унесла 

миллионы жизней. Мы никогда не забудем, какую цену заплатил наш народ за одоление ко-

ричневой чумы, спасение человечества от фашистского порабощения.

Важно сохранить трагическую и горькую правду о самой страшной войне в истории чело-

вечества, не допустить её искажения и попыток новых тёмных сил стереть память о ней у по-

следующих поколений.

Мы с искренним уважением чествуем ветеранов и участников Великой Отечественной 

войны, вспоминаем ушедших героев, которые живы в наших душах и ежегодно присутству-

ют в дни праздника Победы в составе «Бессмертного полка».

Низкий поклон вам, воины Великой войны и труженики тыла!

Пусть мы сегодня не пройдём торжественным маршем по улицам. Но память о подвиге наших 

предков, которую мы храним, всё равно остаётся в наших сердцах. И мы должны передать эту память 

потомкам. Великая жертва, принесённая нашим народом в годы войны, не должна быть забыта.

Вечная слава героям! Желаю всем мирного неба над головой, добра и благополучия!

С Днём Великой Победы!

В.И. МАТВИЕНКО
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Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации выражает 
обеспокоенность в связи с тем, что в последнее время всё чаще предприни-
маются попытки искажения исторической правды, героизации нацизма и 
пересмотра итогов Второй мировой войны, вклада нашей страны в Победу 
над нацизмом.

В 2020 году отмечается 75-я годовщина Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов, которая имеет всемирно-историческое значение. 
Мы – наследники этой Великой Победы, и наш долг – чтить память тех, кто 
встал на защиту Отечества, своими мужеством и стойкостью на фронтах, тя-
жёлым и напряжённым трудом в тылу навечно прославился и заслужил бла-
годарность потомков.

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации считает 
увековечение исторической памяти о подвигах воинов и тружеников тыла в 
период Великой Отечественной войны, совершенствование поисковой рабо-
ты, сохранение и реставрацию памятников и мемориалов погибшим защит-
никам Отечества одним из приоритетных направлений государственной по-
литики Российской Федерации.

В связи с этим особое значение приобретает реализация проектов, предус-
матривающих углубление знаний граждан, прежде всего молодёжи, о геро-
ическом прошлом страны, в том числе с использованием современных ин-
формационных технологий. Россияне активно участвуют во всероссийских 
акциях «Бессмертный полк» и «Георгиевская ленточка», а также в Общерос-
сийском общественном движении по увековечению памяти погибших при за-
щите Отечества «Поисковое движение России», Всероссийском общественном 
движении «Волонтёры Победы», Всероссийском детско-юношеском военно-
патриотическом общественном движении «Юнармия» и других.

В рамках проекта по созданию мультимедийного музея «Дорога памяти» 
формируется электронная база данных об участниках Великой Отечествен-
ной войны.

Ярким примером осуществления добровольческих инициатив по увекове-
чению памяти погибших при защите Отечества является поисковое движе-
ние, объединяющее людей разных возрастов, профессий, социальных групп. 
Для обнаружения мест гибели и захоронений бойцов, установления имён и 
судеб пропавших без вести необходимы совершенствование поисковой ра-
боты, её нормативно-правового регулирования, а также улучшение матери-
ально-технического обеспечения поисковых экспедиций.

Продолжается паспортизация всех обнаруженных захоронений погибших 
при защите Отечества. Проводятся благоустройство и восстановление памят-
ников и могил, в том числе безымянных, находящихся в Российской Федера-
ции и за рубежом. Вместе с тем имеются воинские захоронения, нуждающи-
еся в срочной реставрации.

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации выступил 
с инициативой о признании Победы над нацизмом во Второй мировой вой-
не всемирным наследием человечества, а памятников борцам с нацизмом во 
всех странах – всемирным мемориалом человечества. В поддержку указан-
ной инициативы, получившей широкий отклик, представители российской 
общественности предлагают организовать сбор подписей под воззванием 
«Защити подвиг героев!»

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации выражает 
уверенность в том, что граждане Российской Федерации и впредь будут хра-
нить историческую память о подвигах воинов и тружеников тыла в период 
Великой Отечественной войны, участвовать в совершенствовании поиско-
вой работы, сохранении и реставрации памятников и мемориалов погибшим 
защитникам Отечества.

ОБРАЩЕНИЕ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

к гражданам Российской Федерации об исторической памяти

о подвигах воинов и тружеников тыла в период

Великой Отечественной войны 1941–1945 годов,

совершенствовании поисковой работы,

сохранении и реставрации памятников и мемориалов

погибшим защитникам Отечества

Совет Федерации
Федерального Собрания 

Российской Федерации
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ОБРАЩЕНИЕ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
к парламентам иностранных государств 

и народам мира

в связи с 75-летием Победы над нацизмом

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации призывает 
парламенты иностранных государств и народы мира вновь осмыслить бесцен-
ное достояние человеческой цивилизации, каким является Победа во Второй 
мировой войне сил антигитлеровской коалиции и всех сражавшихся на её сто-
роне над общим врагом – нацизмом и его пособниками.

Отмечая особое значение антигитлеровской коалиции как уникального исто-
рического объединения усилий государств с различными политическими си-
стемами в противодействии общечеловеческой угрозе, Совет Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации приветствует совместное заявление 
Президента Российской Федерации В.В. Путина и Президента Соединённых 
Штатов Америки Д. Трампа по случаю 75-й годовщины встречи на Эльбе от 
25 апреля 2020 года, в котором, в частности, говорится: «Дух Эльбы» является 
примером того, как наши страны могут отложить в сторону противоречия, вы-
строить доверие и сотрудничать во имя общей цели».

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации поддержи-
вает принятие ежегодно начиная с 2005 года Генеральной Ассамблеей Органи-
зации Объединённых Наций (ООН) резолюции «Борьба с героизацией нацизма, 
неонацизмом и другими видами практики, которые способствуют эскалации 
современных форм расизма, расовой дискриминации, ксенофобии и связан-
ной с ними нетерпимости», а также предложение о принятии резолюции Гене-
ральной Ассамблеи ООН в связи с 75-й годовщиной окончания Второй мировой 
войны, соавторами которой являются уже около 40 государств – членов ООН.

Эта война стала самой кровопролитной в истории человечества. Бесчисленное 
количество жертв было среди мирного населения. Миллионы простых людей, в 
том числе женщин, детей и стариков, истреблялись только за принадлежность 
к определённым национальностям.

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации напоми-
нает, что деяния главных нацистских преступников, несущих всю полноту от-
ветственности за развязывание и ведение Второй мировой войны, приговором 
Международного военного трибунала для суда и наказания главных военных 
преступников европейских стран «оси» (Нюрнбергского трибунала) были при-
знаны преступными. Решение трибунала, по сути, стало важнейшей завершаю-
щей точкой в оценке как причин, так и исхода войны, чётко определив правых 
и неправых, виновных и невиновных, преступников и их жертв.

Вторая мировая война – значимый и сложный период новейшей истории. 
Исследование её событий далеко не завершено. В этом большая роль принад-
лежит историкам из разных стран. Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации ценит их труд во имя исторической правды, с понима-
нием относится к сопутствующим этой работе дискуссиям, но при этом с пол-
ной ответственностью заявляет, что нельзя забывать принципиальных оценок 
преступной деятельности нацистских главарей, которые даны Нюрнбергским 
трибуналом и подтверждены Генеральной Ассамблеей ООН.

Государства, на территориях которых происходили сражения Второй ми-
ровой войны, несут особую ответственность за сохранение памятников ге-
роям-победителям. В связи с этим Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации призывает парламенты иностранных государств и 
народы мира поддержать инициативу о признании Победы над нацизмом во 
Второй мировой войне всемирным наследием человечества, а памятников 
борцам с нацизмом во всех странах – общим всемирным мемориалом чело-
вечества, уже поддержанную многими межпарламентскими организациями.

Любые попытки возложить равную ответственность за развязывание вой-
ны на нацистских преступников и на страны антигитлеровской коалиции, 
оправдать нацистских преступников и их пособников являются не просто 
фальсификацией истории. Они нелегитимны и аморальны по своей природе, 
кощунственны по отношению к памяти освободителей мира от очевидного 
и юридически установленного зла.

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации решитель-
но осуждает стремление отдельных политических сил в мире выгородить ис-
тинных виновников войны, преуменьшить роль СССР в разгроме нацизма, 
реабилитировать тех, кто противостоял освободителям вместе с гитлеровски-
ми палачами, служил нацистскому оккупационному режиму в европейских 
странах, участвовал в чудовищном Холокосте и иных преступлениях против 
человечности.

75 лет в истории человечества – не самый большой срок, но уроки этой части 
истории, ещё живой в памяти тех, кто её вершил своим подвигом, не могут 
быть забыты, иначе самые страшные её страницы повторятся вновь. Никто 
не вправе предавать память предков в угоду мелкой и быстротекущей поли-
тической конъюнктуре, сколь заманчивой она ни казалась бы.

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации обраща-
ется к парламентам иностранных государств и народам мира с призывом не 
допускать искажений исторической правды, противодействовать прославле-
нию бывших членов организации «Ваффен СС», нацистского, фашистского, 
бандеровского и им подобных националистических движений и их нынеш-
них наследников и продолжателей, привлекать к ответственности тех, кто 
оскорбляет память воинов-освободителей, допускает отрицание Холокоста 
и истребления нацистами так называемых неарийских народов, прославляет 
нацистских палачей. Наш общий долг – не просто чтить память погибших за 
свободу и мир на Земле, а всеми силами защищать сегодня то правое дело, 
за которое они сражались и отдавали свои жизни. Только тогда мы будем 
иметь шанс на общее будущее, свободное от войн, человеконенавистниче-
ства и вражды.

Совет Федерации
Федерального Собрания

Российской Федерации



ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 5 (YaXd 2020 f[^])

8 9В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

481-е заседание Совета Федерации

17 апреля 2020 года состоялось 481-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
36 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в отдель-

ные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам контроля 
за эффективностью и качеством осу-
ществления переданных органам госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации полномочий»;

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (об осо-
бенностях регулирования труда в ор-
ганах принудительного исполнения);

«О внесении изменений в статьи 1 и 
11 Федерального закона «О днях воин-
ской славы и памятных датах России» 
(об установлении дня воинской славы 
России «3 сентября – День окончания 
Второй мировой войны (1945 год)» и 
упразднении памятной даты России 
«2 сентября – День окончания Второй 
мировой войны (1945 год)»);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
Федеральный закон «О приостанов-
лении действия отдельных положе-
ний Бюджетного кодекса Российской 
Федерации и установлении особенно-
стей исполнения бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации в 
2020 году»;

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 

Федерации» (о мерах поддержки хозяй-
ствующих субъектов в условиях рас-
пространения новой коронавирусной 
инфекции);

«О внесении изменений в статью 
33335 Налогового кодекса Российской 
Федерации» (об освобождении от упла-
ты государственной пошлины за приём 
в гражданство Российской Федерации 
лиц, проживающих на территориях от-
дельных районов Донецкой и Луган-
ской областей Украины);

«О внесении изменений в статью 5 
Федерального закона «О проведении 
эксперимента по развитию курортной 
инфраструктуры в Республике Крым, 
Алтайском крае, Краснодарском крае и 
Ставропольском крае» (о предоставле-
нии субъектам Российской Федерации 
права на приостановление взимания 
курортного сбора);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам обеспечения 
устойчивого развития экономики в 
условиях ухудшения ситуации в связи 
с распространением новой коронави-
русной инфекции»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о регулировании деятельно-
сти страховых посредников);

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «О порядке учё-
та доходов и расчёта среднедушевого 
дохода семьи и дохода одиноко прожи-
вающего гражданина для признания 
их малоимущими и оказания им госу-

дарственной социальной помощи» и 
статью 4 Федерального закона «О еже-
месячных выплатах семьям, имеющим 
детей» (об изменении порядка расчёта 
среднедушевого дохода семьи, в состав 
которой входят граждане, признанные 
безработными, для оказания государ-
ственной социальной помощи);

«О внесении изменений в статьи 2 
и 11 Федерального закона «Об инди-
видуальном (персонифицированном) 
учёте в системе обязательного пенси-
онного страхования» (об особенностях 
установления порядка предоставления 
страхователями сведений о трудовой 
деятельности зарегистрированных лиц 
в 2020 году);

«О проведении эксперимента по ис-
пользованию электронных докумен-
тов, связанных с работой»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О гражданстве Российской 
Федерации» в части упрощения про-
цедуры приёма в гражданство Россий-
ской Федерации иностранных граждан 
и лиц без гражданства»;

«О внесении изменения в статью 133 

Федерального закона «О правовом по-
ложении иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации» (об исключении 
ограничения обращений иностранно-
го гражданина за переоформлением 
патента);

«О внесении изменений в статью 69 
Гражданского процессуального кодек-
са Российской Федерации» (по вопросу 
закрепления права уполномоченных 
по правам человека в субъектах Рос-
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сийской Федерации отказаться от дачи 
свидетельских показаний по граждан-
скому делу об обстоятельствах, став-
ших им известными в связи с исполне-
нием ими своих обязанностей);

«О внесении изменения в статью 56 
Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации» (о распро-
странении свидетельского иммуни-
тета при производстве по уголов-
ному делу на Уполномоченного по 
правам человека в Российской Фе-
дерации и уполномоченного по пра-
вам человека в субъекте Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
увеличении размеров администра-
тивных штрафов за правонарушения 
в области воинского учёта);

«О внесении изменений в статью 
7.21 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонару-
шениях» (об ответственности за са-
мовольные переустройство и (или) 
перепланировку помещения в много-
квартирном доме);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (об уточнении статуса 
депутата законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти субъекта Российской Федера-
ции и депутата представительного ор-
гана муниципального образования);

«О внесении изменений в статью 
157 Жилищного кодекса Российской 
Федерации» (об исполнении поста-

новления Конституционного Суда 
Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О драгоценных металлах 
и драгоценных камнях» (о совершен-
ствовании хранения, приёмки и об-
служивания ценностей Государствен-
ного фонда драгоценных металлов 
и драгоценных камней Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статью 3 
Федерального закона «Об экспорте 
газа» (о расширении ресурсной базы 
для экспортных проектов по произ-
водству сжиженного природного газа);

«О внесении изменения в статью 171 

Федерального закона «О защите кон-
куренции» (об условиях заключения 
договоров в отношении имущества уч-
реждений уголовно-исполнительной 
системы без проведения торгов);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации по вопросам допуска в эксплу-
атацию энергоустановок»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О безопасности объектов 
топливно-энергетического комплек-
са» (об определении зоны безопасно-
сти объекта топливно-энергетическо-
го комплекса);

«О внесении изменений в статью 16 
Федерального закона «О государствен-
ном регулировании производства и 
оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции 
и об ограничении потребления (рас-
пития) алкогольной продукции» (о 
регулировании розничной продажи 

алкогольной продукции при оказании 
услуг общественного питания в объек-
тах организации общественного пита-
ния, расположенных в многоквартир-
ных домах и (или) прилегающих к ним 
территориях);

«О проведении эксперимента по уста-
новлению специального регулирова-
ния в целях создания необходимых 
условий для разработки и внедрения 
технологий искусственного интеллек-
та в субъекте Российской Федерации – 
городе федерального значения Москве 
и внесении изменений в статьи 6 и 10 
Федерального закона «О персональ-
ных данных»;

«О внесении изменения в статью 432 

Федерального закона «О рыболовстве 
и сохранении водных биологических 
ресурсов» (об отмене плановых прове-
рок при осуществлении федерального 
государственного контроля (надзора) 
в области рыболовства и сохранения 
водных биологических ресурсов);

«О внесении изменений в статью 121 

Федерального закона «О противодей-
ствии коррупции» (о регулировании 
порядка участия лиц, замещающих го-
сударственные должности субъектов 
Российской Федерации, в управлении 
коммерческими и некоммерческими 
организациями);

«О внесении изменения в статью 1 
Закона Российской Федерации «О за-
щите прав потребителей» (об уточ-
нении полномочий Правительства 
Российской Федерации в части регу-
лирования деятельности владельца 
агрегатора).

Приняты постановления Совета Фе-
дерации: «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О со-
стоянии и направлениях развития 
Вооружённых Сил Российской Феде-
рации», «Об отчёте о работе Счётной 
палаты Российской Федерации в 2019 
году», «О внесении изменений в по-
становление Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации от 28 марта 2012 года N 63-СФ 
«О реализации отдельных положений 
Федерального закона «О статусе члена 
Совета Федерации и статусе депутата 
Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации» 
и Регламента Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской 
Федерации».
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482-е заседание Совета Федерации

20 мая 2020 года состоялось 482-е 
пленарное заседание Совета Феде-
рации, на котором было рассмотре-
но 22 вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в статью 1 Фе-

дерального закона «О перечислении 
части доходов, полученных Централь-
ным банком Российской Федерации от 
продажи обыкновенных акций публич-
ного акционерного общества «Сбер-
банк России»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании систе-
мы обязательного страхования вкла-
дов в банках Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств» и 
приостановлении действия отдель-
ных положений Федерального закона 
«Об обязательном страховании граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств» (об измене-
нии подходов к ценообразованию при 
заключении договоров обязательно-
го страхования гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
Федеральный закон «О приостановле-
нии действия отдельных положений 
Бюджетного кодекса Российской Фе-

дерации и установлении особенностей 
исполнения бюджетов бюджетной си-
стемы Российской Федерации в 2020 
году» (об обеспечении массового и опе-
ративного оказания государственной 
гарантийной поддержки российским 
предприятиям);

«О внесении изменения в статью 
212 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации» (об освобож-
дении от налогообложения матери-
альной выгоды, полученной при реали-
зации заёмщиком права на изменение 
условий кредитного договора);

«О продлении на 2020 год экспери-
мента по голосованию на цифровых 
избирательных участках на дополни-
тельных выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации седьмого 
созыва и выборах в органы государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации»;

«О проведении эксперимента по ор-
ганизации и осуществлению дистанци-
онного электронного голосования в го-
роде федерального значения Москве»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании про-
цедуры сбора подписей и проверки 
подписных листов);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании зако-
нодательства о выборах и референду-
мах и обеспечении основных гарантий 
избирательных прав и права на уча-

стие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации);

«О внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (об изменении 
порядка проведения общего собрания 
собственников помещений в много-
квартирном доме);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О ведении гражданами 
садоводства и огородничества для 
собственных нужд и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» и статью 
42 Федерального закона «О государ-
ственной регистрации недвижимости» 
(об отнесении к полномочиям правле-
ния товарищества вопроса об откры-
тии банковских счетов);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» в части установ-
ления квалификационных разрядов, 
классов, категорий по соответствую-
щим профессиям рабочих, должностям 
служащих»;

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации в части 
установления предельного возраста 
для замещения должностей руководи-
телей, заместителей руководителей го-
сударственных и муниципальных об-
разовательных организаций высшего 
образования и научных организаций и 
руководителей их филиалов»;

«О внесении изменений в статьи 5 
и 7 Федерального закона «О науке и 
государственной научно-технической 

политике» и статью 51 Федерального 
закона «Об образовании в Российской 
Федерации» (о полномочиях президен-
та вуза и научного руководителя науч-
ной организации).

На должность заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации 
назначен А.И. Разинкин.

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О ситуации с ко-
ронавирусной инфекцией и мерах по 
противодействию её распростране-
нию в Российской Федерации» высту-
пила Заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федерации 
Т.А. Голикова.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации: «О досрочном прекращении 
полномочий члена Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Ковалёва Олега Иванови-
ча», «Об Обращении Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации к парламентам иностран-
ных государств и народам мира в свя-
зи с 75-летием Победы над нацизмом», 
«Об Обращении Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации к гражданам Российской 
Федерации об исторической памяти о 
подвигах воинов и тружеников тыла в 
период Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов, совершенствовании 
поисковой работы, сохранении и ре-
ставрации памятников и мемориалов 
погибшим защитникам Отечества», «О 
внесении изменений в статью 27 Регла-
мента Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации».
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ГОД ПАМЯТИ И СЛАВЫ:
ДАТЫ И СОБЫТИЯ
Победа в Великой Отечественной войне – героический подвиг со-

ветского народа, поэтому 9 Мая – День Победы – по праву является 

главным праздником России. 

В ознаменование 75-летия Великой Победы Совет Федерации про-

водит целый комплекс мероприятий, призванных отдать дань уваже-

ния ветеранам войны и труженикам тыла, не допустить искажения 

и фальсификации истории о событиях 1941–1945 годов, способство-

вать сохранению памяти о священном подвиге народа и развитию 

военно-патриотического воспитания молодёжи. Об основных из 

многих десятков мероприятиях, приуроченных к празднованию Ве-

ликой Победы, в которых принимали участие члены Совета Федера-

ции, рассказываем в представленной подборке новостей.

Мемориальный вечер 
«Хранитель памяти»

26 января 2020 года Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко при-
нимала участие в благотворительном 
мемориальном вечере «Хранитель па-
мяти». Состоявшееся в Москве меро-
приятие было посвящено Междуна-
родному дню памяти жертв Холокоста 
и 75-й годовщине освобождения Крас-
ной армией лагеря смерти Аушвиц 
(Освенцим).

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко огласила приветствие 
Президента Российской Федерации 
В.В. Путина в адрес участников мемо-
риального вечера. «Холокост – одна из 
самых трагических, мрачных страниц 
мировой истории. Преступления наци-
стов и их приспешников не имеют срока 
давности, им нет ни прощения, ни заб-
вения. Любые попытки замолчать эти 
события, переписать историю недопу-
стимы и безнравственны. Наш общий 
долг – хранить и передавать будущим 
поколениям правду о самой кровопро-
литной войне XX столетия, о миллионах 
людей, уничтоженных в газовых каме-
рах, замученных в концлагерях и гетто, 
умерших от болезней и голода, о том, что 
конец этим неслыханным злодеяниям 
положила Красная армия, которая раз-
громила нацизм, спасла от истребления 
и порабощения не только еврейский, но 
и другие народы планеты», – подчёрки-
вается в приветствии главы государства.

В своём выступлении В.И. Матви-
енко выразила благодарность находя-
щимся в зале ветеранам Великой Оте-
чественной войны, бывшим узникам 
фашистских концлагерей и гетто. По 
словам Председателя Совета Федера-
ции, знаменательно, что символом 
премии «Хранитель памяти» являет-
ся зажжённая свеча. Для всех она во-
площает неугасимый свет памяти об 
одной из самых ужасных трагедий в 
мировой истории – Холокосте. Ос-
венцим, Дахау, Майданек, Треблин-
ка, Собибор, Саласпилс – эти назва-
ния до сих отзываются острой болью 
в сердцах людей. В них погибли мил-
лионы евреев, русских, украинцев, 
белорусов, поляков и людей других 
национальностей. «Мы просто обя-
заны сделать всё возможное, чтобы 
мир никогда не забыл о них, чтобы 
эти чудовищные преступления никог-
да больше не повторились», – подчер-
кнула В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что сегодня некоторые политиче-
ские деятели на Западе пытаются воз-
ложить вину за Вторую мировую войну 
на Советский Союз – страну, которая 
сломала хребет гитлеровской Герма-
нии, заплатив при этом неизмеримую 
цену за освобождение человечества от 
«коричневой чумы». «Наш общий долг и 
наша прямая ответственность перед по-
томками – сохранить правду о событиях 
тех лет и не дать миру забыть о страш-
ной трагедии и её жертвах», – сказала 
В.И. Матвиенко.

К сожалению, сегодня в некоторых 
странах происходит героизация пособ-
ников фашизма. Именами палачей на-
зывают улицы европейских городов, в 
которых ещё живы свидетели тех пре-
ступлений, потомки жертв. Сносятся 
монументы советским воинам-осво-
бодителям и оскверняются памятники 
жертвам Холокоста. Одним из послед-
них примеров такого политического 
сумасшествия стала недавняя статья 
Премьер-министра Польши, заявивше-
го, что Красная армия не освобождала 
Варшаву, а Советский Союз был – ни 
много ни мало – пособником нацист-
ской Германии. «У тех, кто позволя-
ет себе такую кощунственную ложь, 
должно быть, одновременно отказали 
и разум, и совесть, и память, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Ведь это оскорбление 
не только наших ветеранов, 600 тысяч 
солдат и офицеров, сложивших свои го-
ловы за освобождение Польши, но это 
и оскорбление в отношении истинных 
польских патриотов, которые плечом к 
плечу совместно с советским народом 
сражались за свободу своей Родины».
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Как отметила В.И. Матвиенко, для 
того чтобы мир не страдал подобными 
приступами «исторической амнезии», 
день освобождения Освенцима воина-
ми Красной армии 27 января был объ-
явлен Организацией Объединённых 
Наций Международным днём памяти 
жертв Холокоста.

«Россия последовательно выступает 
непримиримым противником любой 
идеологии и политики, в основе ко-
торых лежит расовая, национальная, 
религиозная вражда и ненависть, ксе-
нофобия и антисемитизм, в какие бы 
одеяния они ни рядились. Это наша 
принципиальная позиция, от которой 
мы никогда не отступим», – сказала 

Председатель Совета Федерации. По 
её мнению, нужно делать всё, чтобы 
правда истории проникала в души лю-
дей. Для этого в России будет создан 
крупнейший, самый полный комплекс 
архивных документов по Второй миро-
вой войне, доступный и для россиян, и 
для всего мира.

В.И. Матвиенко выразила благо-
дарность руководству Израиля за его 
принципиальную позицию по недо-
пустимости искажения исторической 
правды. Совет Федерации вместе с 
Кнессетом – парламентом Израиля – 
проводят большую работу по парла-
ментской линии по сохранению памя-
ти о воинах-освободителях и трагедии 
Холокоста.

«Мы благодарны руководству Израи-
ля за недавнее открытие в Иерусалиме 
мемориала-памятника героям-защит-
никам блокадного Ленинграда», – ска-
зала В.И. Матвиенко. Председатель Со-
вета Федерации также поблагодарила 
за сохранение исторической памяти 
Российский еврейский конгресс.

В рамках мероприятия состоялось 
вручение премии «Хранитель памяти» 
за особый вклад в сохранение истории 
Холокоста. Одним из лауреатов премии 
стала В.И. Матвиенко.

76-я годовщина полного 
освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады

27 января 2020 года Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко приня-
ла участие в памятных мероприятиях, 
посвящённых 76-й годовщине осво-

бождения Ленинграда от блокады. Бло-
када Ленинграда началась 8 сентября 
1941 года. Блокадное кольцо было про-
рвано 18 января 1943 года, но до пол-
ного освобождения – 27 января 1944 
года – городу пришлось жить ещё год.

В.И. Матвиенко возложила венок на 
Пискарёвском мемориальном кладби-
ще – одном из крупнейших военных 
кладбищ Санкт-Петербурга, в годы 
блокады здесь были погребены сот-
ни тысяч ленинградцев и защитников 
города.

«Мы приходим на Пискарёвское 
кладбище, чтобы отдать дань памяти 
людям, чья мирная жизнь была траги-
чески оборвана блокадой. Война в са-
мом страшном её проявлении вошла в 
каждый ленинградский дом. Но город, 
окружённый врагами, не просто жил и 
работал, а сражался и победил», – ска-
зала Председатель Совета Федерации.

Как отметила В.И. Матвиенко, наша 
страна понесла самые большие по-
тери в борьбе с нацистами, однако в 
мире вновь раздаются голоса тех, кто 
искажает историю, оспаривает реша-
ющий вклад Советского Союза в раз-
гром фашистской Германии. По мне-
нию Председателя Совета Федерации, 
необходимо бороться с фальсификаци-
ей исторических фактов, сделать так, 
чтобы трагедия войны не повторилась. 
«Это наш священный моральный долг 
перед теми, кто погиб за свободу на-
шей страны, кто освободил Европу и 
мир от фашистской чумы», – подчер-
кнула В.И. Матвиенко.

77-я годовщина со дня 
освобождения Воронежа от 
захватчиков

27 января 2020 года член Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера, представитель от законода-
тельного (представительного) органа 
государственной власти Воронежской 
области С.Н. Лукин принял участие в 
торжественной церемонии возложения 
венков к Вечному огню, посвящённой 
77-й годовщине со дня освобождения 
Воронежа от немецко-фашистских за-
хватчиков. Отдать дань памяти защит-
никам столицы Черноземья к монументу 
«Город воинской славы» у Центра воен-
но-патриотического воспитания Му-
зея-диорамы пришли ветераны, пред-
ставители правительства Воронежской 

области, городской администрации, 
депутатского корпуса, общественных 
организаций, силовых и правоохрани-
тельных структур.

«Мы вспоминаем о бойцах Красной 
Армии, защищавших Воронеж, об опол-
ченцах, отдавших жизнь в боях за наш 
город, о мирных жителях, погибших от 
рук оккупантов. Обо всех, кто днём и 
ночью ковал победу. Мы все в неоплат-
ном долгу перед ветеранами. Память 
о героическом подвиге советского на-
рода, о стойкости и отваге освободи-
телей Воронежа должна жить в буду-
щих поколениях», – сказал С.Н. Лукин. 
В своём выступлении сенатор также 
подчеркнул, что «мы обязаны защитить 
историческую правду, дать отпор фаль-
сификаторам и сделать всё возможное, 
чтобы не позволить переписать исто-
рию Великой Отечественной войны».

Герои-освободители Крыма – 
пример для молодёжи

27 января 2020 года член Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам, представитель от законодатель-
ного (представительного) органа госу-
дарственной власти Республики Крым 
С.П. Цеков принял участие в заседа-
нии наблюдательного совета регио-
нального отделения ДОСААФ России 
в Республике Крым, которое провёл 
глава Республики Крым С.В. Аксёнов. 
На заседании были подведены итоги 
работы за 2019 год, обсуждался ряд 
программ по патриотическому вос-
питанию молодёжи.

В своём выступлении С.П. Цеков 
обратил внимание на содержатель-
ную и методическую стороны патри-
отического воспитания. По оценкам 
сенатора, они должны соответство-
вать объективной истории Кры-
ма и России, а также методическо-
му мастерству организаторов этой 
работы.

Сенатор отметил, что крымская мо-
лодёжь, особенно учащиеся образова-
тельных учреждений, должны знать 
свою историю, помнить героев, осво-
бождавших нашу землю от фашист-
ских захватчиков, полководцев, кото-
рые принесли нам Победу. В их числе 
сенатор назвал Маршала Советского 
Союза Ф.И. Толбухина, имя которого 
стала носить школа № 4 в городе Сим-
ферополе. С.П. Цеков предложил рас-
смотреть возможность назвать ещё 
одну крымскую школу именем осво-
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бодителя крымской земли генерал-
полковника Я.Г. Крейзера.

«Важно, чтобы имена героев-освобо-
дителей Крыма знали не только в этих 
школах, а во всех образовательных уч-
реждениях Республики Крым», – под-
черкнул сенатор.

Говоря о повышении качества патри-
отической работы с молодёжью, осо-
бенно в период подготовки к 75-летию 
Великой Победы, С.П. Цеков обратил 
внимание на важность использова-
ния в ней достоверных фактов, ярких 
и убедительных примеров самоотвер-
женной борьбы с врагом.

Сенатор рассказал, что 12 апреля 
2019 года Симферопольский город-
ской совет заключил с командованием 
147-го гвардейского Симферопольско-
го полка соглашения о сотрудничестве 
в сфере патриотического воспитания 
граждан. В 2020 году крымская деле-
гация впервые после 23-летнего пере-
рыва посетит свой подшефный гвар-
дейский Симферопольский полк.

С.П. Цеков предложил уточнить спи-
сок соединений и воинских частей, но-
сящих почётные наименования крым-
ских городов, освобождённых в годы 
Великой Отечественной войны и нахо-
дящихся ныне в составе Вооружённых 
Сил России для подготовки предложе-
ний о целевом призыве в них крымской 
молодёжи.

Выставка, посвящённая 
блокадному Ленинграду

28 января 2020 года в рамках проходив-
ших в Совете Федерации VIII Рождествен-

ских парламентских встреч Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко 
и Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл открыли экспозицию 
уникальной выставки «Невский пята-
чок», посвящённой жизни блокадно-
го Ленинграда. Экспозиция состоит 
из пяти частей: «Культура блокадного 
Ленинграда», «Школы блокадного Ле-
нинграда», «900 дней блокады Ленин-
града», «Оборона Невского пятачка», 
«Подвигу твоему, Ленинград». Экспо-
зиция открыла серию мероприятий, 
которые состоятся в верхней палате в 
Год памяти и славы.

«Впервые для широкой аудитории 
представлены недавно рассекречен-
ные документы времён Великой Отече-
ственной войны, а также оружие, фор-
ма и инвентарь защитников блокадного 
Ленинграда», – сообщил в ходе осмотра 
выставки её куратор, первый замести-
тель председателя Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и куль-
туре Д.Ю. Василенко.

Рассекреченные документы предоста-
вили Центральный государственный 
архив Санкт-Петербурга и Централь-
ный государственный архив литера-
туры и искусства Санкт-Петербурга. 
Остальные экспонаты предоставлены 
из Государственного мемориального 
музея обороны и блокады Ленинграда, 
народного музея культуры и искусства 
блокадного Ленинграда «А музы не мол-
чали…» – музея средней школы № 235 
имени Д.Д. Шостаковича города Санкт-
Петербурга, Музея истории Российско-
го флота и Санкт-Петербургского мор-

ского технического колледжа имени 
адмирала Д.Н. Сенявина «Отечества 
достойные сыны».

«Встреча с Победой» в Ульяновске
Первый заместитель Председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель от 
законодательного (представительного) 
органа государственной власти Улья-
новской области С.Н. Рябухин в ходе ра-
бочей поездки в регион 31 января 2020 
года посетил в Ульяновске Международ-
ную российско-итальянскую выставку 
художественного творчества среди де-
тей и юношества от 7 до 17 лет «Встре-
ча с Победой».

Главным организатором выставки вы-
ступило Симбирское (Ульяновское) ре-
гиональное отделение Императорского 
православного Палестинского обще-
ства. Мероприятие прошло во Дворце 
книги – Ульяновской областной науч-
ной библиотеке. Выставка приурочена 
к проведению в России Года памяти и 
славы. В экспозиции были представле-
ны работы детей и юношества из северо-
западной части Италии и из российских 
городов Ульяновской области – Улья-
новска, Димитровграда, Инзы.

С.Н. Рябухин принял участие в откры-
тии выставки и подарил библиотеке 
книги о Великой Отечественной войне. 
В своём выступлении он подчеркнул, 
что сохранение исторической памяти о 
Великой Отечественной войне, недопу-
щение пересмотра её итогов – важный 
фактор в деле консолидации россий-
ского общества. Для россиян важна и 
чувствительна тема защиты историче-
ской правды о Великой Отечественной 
войне, защиты чести и достоинства тех, 
кто сражался в тылу врага.

«Наша задача – сохранение совмест-
ными усилиями памяти о подвиге на-
ших дедов, отцов и матерей, подарив-
ших миру мир, реализация творческой 
инициативы детей и юношества, на-
правленной на формирование актив-
ной гражданской позиции и националь-
ного самосознания, формирование у 
детей и подростков представлений об 
идеалах и духовных ценностях, воспи-
тание любви к своей стране», – сказал 
С.Н. Рябухин.

Героическая история 
Сталинграда – в памяти народа

В Волгоградской области к 77-летней 
годовщине Победы советских войск под 

Сталинградом традиционно прошла 
серия памятных мероприятий, торже-
ственных акций, встреч с молодёжью 
и ветеранами. В них приняли участие 
сенаторы от региона, представители ве-
теранского движения, органов власти, 
общественности, а также учащиеся об-
разовательных учреждений.

Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представи-
тель от исполнительного органа го-
сударственной власти Волгоградской 
области Н.П. Семисотов 3 февраля 2020 
года принял участие в этих памятных 
мероприятиях, в том числе в возложе-
нии цветов к Вечному огню на Братской 
могиле защитников Красного Царицы-
на и воинов 62-й и 64-й армий, погиб-
ших при обороне Сталинграда, возло-
жении цветов и венков к Вечному огню 
в Зале воинской славы и к Малой брат-
ской могиле, а также к могиле Марша-
ла Советского Союза В.И. Чуйкова на 
Мамаевом кургане.

«Сталинградская битва перевернула 
ход истории в Великой Отечественной 
войне и доказала всему миру, что воля 
советского народа к победе безгранич-
на. Этот урок стойкости и мужества, 
который преподали нам наши отцы и 
деды, должен навсегда остаться в памя-
ти и передаваться из поколения в поко-
ление», – отметил Н.П. Семисотов.

Акции в Архангельской области 
к юбилею Великой Победы

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
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от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Архангельской области В.Ф. Новожи-
лов 5 февраля 2020 года в рамках рабо-
ты в регионе посетил муниципальные 
образования Вельского района «Ни-
зовское» и «Аргуновское», побывал в 
посёлках Солгинский, Усть-Шоноша, 
Пасьва, в селе Благовещенское и де-
ревне Горка-Муравьёвская. Сенатор 
обсудил с руководством поселений, 
общественниками и ветеранами план 
подготовки к празднованию 75-летия 
Великой Победы, рассказал об основ-
ных положениях Послания Президента 
Российской Федерации Федеральному 
Собранию, уделив особое внимание 
социальной составляющей Послания. 
На встречах также обсуждались из-
менения в Конституцию Российской 
Федерации, инициированные главой 
государства.

Парламентарий подчеркнул, что жи-
тели Вельского района активно вклю-
чились в подготовку к празднованию 
юбилея Победы. «Здесь широко про-
шла акция «Блокадный хлеб», посвя-
щённая прорыву блокады Ленингра-
да, 2 февраля отметили день разгрома 
фашистов под Сталинградом. Радует, 
что подключились наши ветераны», – 
сказал сенатор.

По словам В.Ф. Новожилова, уже не 
первый год в районе работает социаль-
ный проект «Знамя Победы». В 75-ю 
годовщину Победы в Великой Отече-
ственной войне знамя из рук в руки 
передают более 30 организаций и уч-

реждений района. Акция стартовала в 
районной администрации 24 января 
2020 года.

В Мурманске стартовала 
«Эстафета Победы»

Член Комитета Совета Федерации 
по социальной политике, представи-
тель от законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти Мурманской области Т.А. Ку-
сайко 6 февраля 2020 года в ходе ра-
боты в регионе приняла участие в це-
ремонии, посвящённой старту акции 
«Эстафета Победы». Мероприятие, ор-
ганизованное Пограничной службой 
ФСБ России, прошло у памятника «По-
граничникам Арктики» в Мурманске.

По словам сенатора, эстафета прой-
дёт вдоль внешних границ стран – 
участниц СНГ и будет посвящена 
75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. «Отправными точка-
ми акции стали Мурманск и белорус-
ский Брест», – сказала Т.А. Кусайко. Из 
столицы Заполярья «Эстафета Победы» 
пройдёт по отдалённым пограничным 
отделениям, заставам, контрольно-
пропускным пунктам, а также в рай-
онах гибели экипажей сторожевиков, 
в годы войны защищавших Кольский 
полуостров, отметила парламентарий. 
Акция завершится 28 мая, в День по-
граничника, в Москве у Могилы Неиз-
вестного Солдата.

Обращаясь со словами приветствия 
к организаторам и участникам меро-
приятия, сенатор напомнила о герои-

ческом прошлом Мурманска, который 
смог выстоять в кровопролитной обо-
роне Заполярья и защитить северные 
рубежи страны.

«Низкий поклон ветеранам-погра-
ничникам, взявшим первый удар на 
себя. Вечная память тем, кто ценой 
своей жизни отстоял Кольский полу-
остров. Именно здесь, в Мурманской 
области, враг так и не смог перейти 
границу», – отметила Т.А. Кусайко. 
Она подчеркнула, что память о Вели-
кой Победе необходимо передавать из 
поколения в поколение.

Оказывать максимальное 
содействие инициативам 
молодёжи

Член Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации парламент-
ской деятельности, представитель от 
законодательного (представительно-
го) органа государственной власти 
города Севастополя Е.Б. Алтабаева 
провела 6 февраля 2020 года встречу с 
членами Детского совета при уполно-
моченном по правам ребёнка в Сева-
стополе, посвящённую теме Великой 
Отечественной войны, её наследни-
кам, во время которой были обсуж-
дены акции, готовящиеся севасто-
польскими школьниками к 75-летию 
Великой Победы.

Детский совет, в состав которого вхо-
дят учащиеся из разных школ города, 
был создан в ноябре 2017 года для вы-
яснения мнения детей по проблем-
ным для них вопросам. Е.Б. Алтабае-
ва отметила, что Детский совет имеет 
важное значение, поскольку дети мо-
гут высказать свою точку зрения по 
тому или иному вопросу, вносить свои 
предложения.

В рамках встречи Е.Б. Алтабаева при-
звала уделять больше внимания вете-
ранам. «Год 2020-й определён Указом 
Президента как Год памяти и славы. 
Мы должны хранить духовные и нрав-
ственные основы, которые объединя-
ют наше общество. Отрадно видеть 
здесь молодых людей, искренне инте-
ресующихся историей своей Родины и 
переживающих за сохранение правды 
о Великой Отечественной войне», – 
подчеркнула сенатор и отметила, что 
считает важным оказывать подраста-
ющему поколению максимальное со-
действие при реализации их инициа-
тив в плане историко-патриотической 
работы.

Чувство гордости за Отчизну 
передаётся из поколения в 
поколение

Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Брянской области Г.Н. Солодун 7 фев-
раля 2020 года приняла участие в тор-
жественных мероприятиях правитель-
ства Брянской области, посвящённых 
открытию Года памяти и славы.

Г.Н. Солодун совместно с руковод-
ством региона, ветеранами участво-
вала в возложении цветов к Вечному 
огню, почтив память героев, павших 
в годы войны.

«Сменяются эпохи, но чувство гор-
дости за Отчизну передаётся из поко-
ления в поколение», – подчеркнула в 
своём выступлении Г.Н. Солодун, отме-
тив, что память о героях Великой Оте-
чественной войны будет жить в наших 
сердцах всегда. Сенатор также расска-
зала, что в первые дни и часы войны 
тысячи жителей Брянщины встали на 
защиту Родины. Область направила в 
ряды Красной армии свыше 200 тысяч 
своих сыновей и дочерей. В июне 1941 
года из добровольцев города Брянска 
и области была сформирована 331-я 
Пролетарская стрелковая дивизия, за-
щищавшая Москву. С боями она про-
шла до Праги.

На данный момент в Брянской обла-
сти проживают 656 ветеранов Великой 
Отечественной войны. На Брянщине 
проживают два Героя Советского Со-
юза – Виктор Михайлович Афанасьев 
и Иван Андреевич Кашин, а также Ге-
рой России Александр Викторович 
Постоялко.

«Мы ценим и бережём наше про-
шлое, нашу Россию! Победа – вели-
кий подвиг, память об этой странице 
истории страны научит детей и внуков 
гордиться Великой Победой», – сказа-
ла сенатор.

Патриотический интернет-
конкурс «Мы помним! Мы 
гордимся!»

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и го-
сударственному строительству, пред-
ставитель от исполнительного органа 
государственной власти Республики 
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Алтай В.В. Полетаев 10 февраля 2020 
года объявил патриотический интер-
нет-конкурс «Мы помним! Мы гор-
димся!» Акция приурочена к празд-
нованию 75-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне. 

«Важно сохранить память об этой 
героической и одновременно трагиче-
ской странице нашей истории, пере-
дать её молодому поколению», – ска-
зал сенатор. 

Все желающие могут проявить себя 
в трёх номинациях: «Влог» (видео-
блог), «Декламация», «Песня». В 
рамках номинации «Влог» конкур-
санты расскажут о том, что для них 
значит Победа в Великой Отече-
ственной войне и как сохранить па-
мять о ней для будущих поколений. 
Участники, выбравшие номинацию 
«Декламация», будут читать отрыв-
ки из прозы или поэзии о войне, а 

те, кто решил попробовать себя в 
вокальном направлении, исполнят 
песни военных лет.

«Вместе с участниками мы хотим как 
можно шире распространить в сети Ин-
тернет информацию о роли советских 
солдат в победе над фашизмом, расска-
зать о героизме народа и трагических 
последствиях Великой Отечественной 
войны, а также воспитать у молодёжи 
патриотические чувства, гордость за 
подвиги фронтовиков, тружеников тыла, 
детей войны, внёсших огромный вклад 
в достижение Великой Победы», – под-
черкнул В.В. Полетаев.

Три победителя будут награждены 
главным призом – поездкой в Москву 
с посещением главных достопримеча-
тельностей столицы, включая Крас-
ную площадь, Могилу Неизвестного 
Солдата в Александровском саду, Мо-
нумент Победы на Поклонной горе и 
другие памятные места. Призёры, за-
нявшие второе и третье места, полу-
чат памятные подарки и дипломы, со-
общил сенатор.

Фотовыставка «Из архива 
Маршала Советского Союза 
Р.Я. Малиновского»

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьёв, председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности В.Н. Бонда-
рев открыли 11 февраля 2020 года в 
Совете Федерации фотовыставку «Из 
архива Маршала Советского Союза Р.Я. 
Малиновского», посвящённую 75-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов. В церемонии 
открытия также приняли участие дочь 
Маршала Советского Союза Р.Я. Мали-
новского Н.Р. Малиновская, ветераны 
Великой Отечественной войны, пред-
ставители общественных организаций.

«В рамках подготовки к празднова-
нию 75-летия Великой Победы Совет 
Федерации проводит цикл меропри-
ятий, одним из которых стала доку-
ментальная выставка, посвящённая 
жизнедеятельности одного из мар-
шалов Победы – выдающегося воена-
чальника и государственного деятеля. 
Фальсификаторам истории противо-
поставлены исторические документы 
из архивов, бережно сохранённых по-
томками победителей», – подчеркнул 
Ю.Л. Воробьёв.

Руководитель Московского предста-
вительства фонда «Воинский собор» 

Е.Н. Рудая поблагодарила Совет Фе-
дерации за возможность представить 
экспозицию в стенах верхней пала-
ты парламента. Основу передвиж-
ной выставки составили документы 
из личного архива дочери маршала, 
дополненные материалами из фон-
дов федеральных архивов и музе-
ев России, а также пояснительными 
комментариями.

Н.Р. Малиновская отметила уникаль-
ную возможность показать материа-
лы, касающиеся становления лично-
сти и жизни знаменитого полководца. 
Она поделилась с присутствующими 
интересными фактами из жизни сво-
его отца.

На церемонии открытия также вы-
ступили исполнительный директор 
фонда «История Отечества» К.И. Мо-
гилевский, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Российской Федерации 
Д.Г. Завгаев, ветераны Великой Отече-
ственной войны. Они отметили, что 
проект, в рамках которого подготовле-
на эта передвижная выставка, направ-
лен на повышение уровня историче-
ской культуры российского общества 
и призван побудить широкую ауди-
торию обратиться к изучению как 
истории нашей страны в целом, так 
и истории своей семьи, подвигнуть к 
активной жизненной позиции.

Жизненный путь Р.Я. Малиновско-
го – участника Первой мировой вой-
ны, Гражданской войны в Испании, 
Великой Отечественной и Советско-
японской войны, дважды Георгиев-
ского кавалера и Героя Советского 
Союза, Министра обороны СССР – это 
наглядный срез целой исторической 
эпохи. Документальная экспозиция о 
маршале, посвящённая 75-летию По-
беды в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 годов, будет показана в 
российских регионах.

Подписано Положение о 
V Детском фестивале 
народной культуры

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьёв 13 февра-
ля 2020 года принял участие в торже-
ственной церемонии подписания трёх-
стороннего Положения о V Детском 
фестивале народной культуры «Наслед-
ники традиций». Торжественная цере-
мония состоялась в Совете Федерации. 
Фестиваль, направленный на развитие 
и поддержку одарённых детей, прово-

дится Министерством просвещения 
Российской Федерации совместно с 
правительством Вологодской области 
под эгидой Совета Федерации.

Ю.Л. Воробьев провёл также рабочее 
совещание по вопросу организации и 
проведения в 2020 году детского фе-
стиваля народной культуры «Наследни-
ки традиций» в Вологодской области. 
Как отметил Ю.Л. Воробьёв, детский 
фестиваль проводится с целью вы-
явления, развития и поддержки дет-
ской одарённости в области народной 
культуры и искусства, воспитания и 
развития личной успешности детей, 
приобщения их к ценностям этнокуль-
турного наследия регионов.

«Фестиваль хранит традиции на-
рода, передавая их нашим детям. 
Старшее поколение передаёт моло-
дёжи чувства патриотизма, любви 
к семье, традициям своего народа, 
к своему краю, к своей Родине», – 
сказал Ю.Л. Воробьёв.

Сенатор напомнил, что за четыре 
года в фестивале приняли участие бо-
лее восьми тысяч человек из 76 субъ-
ектов Российской Федерации. В 2019 
году во всех этапах фестиваля приня-
ли участие около двух тысяч человек из 
60 субъектов Российской Федерации, 
в финальном туре, который прошёл в 
Вологодской области, приняли участие 
240 человек из 36 регионов страны.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации подчеркнул, что такие фе-
стивали дают дополнительные воз-
можности для развития регионов и 
позволяют большому количеству де-
тей глубже узнать свою страну. В этом 
году принято решение расширить круг 
участников. Впервые приглашены 
дети из числа иностранных граждан, 
изучающих русский язык за рубежом.

В связи с этим председатель Комите-
та Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Л.С. Гумерова сооб-
щила, что возглавляемый ею комитет 
готов подключиться к работе и оказать 
содействие в презентации образова-
тельных брендов российских регионов.

Представители армянской и бело-
русской дипломатических миссий в 
Российской Федерации поддержали 
идею участия детей из Армении и Бе-
лоруссии в фестивале. Они вырази-
ли уверенность в том, что фестиваль 
«Наследники традиций» сможет стать 
площадкой международного и межна-
ционального общения.
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Международная научная 
конференция в Ялте

Делегация Совета Федерации 13–14 
февраля 2020 года принимала участие 
в Международной конференции, по-
свящённой 75-летию Крымской (Ял-
тинской) конференции 1945 года, в 
городе Ялте. Конференция была орга-
низована Советом Федерации, орга-
нами государственной власти Респу-
блики Крым, Фондом исторической 
перспективы, Ассамблеей народов Ев-
разии и Ливадийским дворцом-музеем.

В церемонии открытия конференции 
приняли участие первый заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Г.Б. Карасин, председатель Госу-
дарственного Совета Республики Крым 
В.А. Константинов, заместитель Пред-
седателя Совета Министров Республи-
ки Крым – постоянный представитель 
Республики Крым при Президенте Рос-
сийской Федерации Г.Л. Мурадов, заме-
ститель губернатора – председателя пра-
вительства Севастополя О.Л. Тимофеева.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Г.Б. Карасин огла-
сил приветствие Председателя Совета 
Федерации В.И. Матвиенко участникам 
форума. «В феврале 1945 года состоя-
лась ставшая событием мирового уровня 
встреча трёх лидеров антигитлеровской 
коалиции, которая выстроила действу-
ющую политическую архитектуру, по-
служила фундаментом послевоенного 
многополярного мира», – говорится в 
приветствии.

«Несмотря на кардинальные разли-
чия во взглядах и позициях, И. Ста-

лин, Ф. Рузвельт, У. Черчилль смогли 
прийти к общему знаменателю в клю-
чевых вопросах международной по-
вестки дня, сформировав жизнеспо-
собную систему межгосударственных 
отношений на долгие годы вперед. 
Краткий миг истории, запечатлён-
ный на их совместной фотографии, 
свидетельствует о единстве «боль-
шой тройки» в намерении уничто-
жить последние следы нацизма и фа-
шизма, предоставить государствам 
освобождённой Европы возможность 
развиваться по собственному пути. 
Представители трёх стран провели 
блестящую дипломатическую работу, 
позволившую достичь необходимых 
компромиссов и баланса интересов. 
Бесспорно, успех переговоров был во 
многом обусловлен общим понима-
нием того, что СССР внёс решающий 
вклад в Великую Победу, приняв на 
себя основной удар», – подчёркива-
ется в документе.

«Результаты Ялтинской встречи мож-
но оценивать по-разному, они имели 
свои плюсы и минусы, но очевидно 
одно – все они оказались судьбонос-
ными, оказали огромное влияние не 
только на политическое устройство, 
но и духовно-нравственные аспекты 
жизни разных народов. Важнейшим 
итогом стали договорённости о соз-
дании Организации Объединённых 
Наций – механизма поддержания и 
укрепления сотрудничества между го-
сударствами. Позиция нашей страны 
касательно сохранения главенствую-
щей роли ООН в международной си-
стеме коллективной безопасности и 
обеспечения уважения прав человека 
была и остаётся твёрдой и неизмен-
ной», – указывается в приветствии.

«Крымская встреча на высшем уров-
не 1945 года – это бесценное мировое 
наследие, опыт истинного союзниче-
ства, который может и должен слу-
жить ориентиром для современных 
государственных деятелей. Наш об-
щий долг – защищать правду о Второй 
мировой войне, не допустить фаль-
сификации и намеренно искажённой 
трактовки событий тех лет», – подчёр-
кивается в документе.

13 февраля 2020 года в рамках кон-
ференции прошли сессии «Ялта-45 
как вершина союзничества». 14 фев-
раля в рамках конференции был про-
ведён международный общественный 
форум.

В Костромской области 
развивается юнармейское 
движение

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по обороне и безо-
пасности, представитель от законода-
тельного (представительного) органа 
государственной власти Костромской 
области М.В. Козлов во время рабочей 
поездки в регион 14 февраля 2020 года 
принял участие в юнармейском сборе, 
посвящённом Дню памяти о россиянах, 
исполнявших служебный долг за пре-
делами Отечества. Организаторами 
мероприятия выступили региональное 
отделение Всероссийского военно-па-
триотического общественного движе-
ния «Юнармия» и региональное от-
деление ДОСААФ России при участии 
Военной академии РХБЗ имени Мар-
шала Советского Союза С.К. Тимошен-
ко. В зале собрались 170 юнармейцев 
из костромских школ.

В своих выступлениях участники 
военных событий, ветераны говорили 
о долге и мужестве, боевом братстве и 
героизме, любви к Родине и готовности 
её защищать на любых рубежах.

«Мы должны знать свою историю, 
костромичей – героев Великой Отече-
ственной войны, чьими именами на-
званы улицы города Костромы. Наша 
общая задача – сохранить память, не 
допустить искажения истории, пере-
дать духовные ценности подрастающе-
му поколению», – подчеркнул в своём 
выступлении М.В. Козлов.

В торжественной обстановке юнар-
мейского сбора ещё 30 новобранцев 
принесли юнармейскую клятву и вли-
лись в ряды всероссийского движения.

Во время рабочей поездки в регион 
М.В. Козлов также принял участие в от-
крытии выставки, посвящённой исто-
рии органов безопасности СССР и Рос-
сии «На страже безопасности страны». 
Экспозиция, подготовленная Костром-
ской областной общественной крае-
ведческой организацией «Костромская 
старина» совместно с региональным 
отделением Российского военно-исто-
рического общества и ветеранской 
организацией Управления ФСБ по 
Костромской области, была презен-
тована в преддверии Дня защитника 
Отечества в музее «Губернский город 
Кострома». На выставке были пред-
ставлены материалы, рассказывающие 
об истории органов безопасности Рос-
сии, Управления ФСБ по Костромской 

области, личные вещи ветеранов орга-
нов безопасности.

«Великая Отечественная война, «хо-
лодная» война, Афганистан, Черно-
быль, обе чеченские кампании – эта 
выставка раскрывает малоизвестные 
страницы, в том числе и костромской 
истории. Экспозиция, несомненно, бу-
дет интересна всем, кто связан с воен-
ным делом, увлекается историей и лю-
бит изучать подлинные документы, в 
будущем хочет связать свою жизнь с 
военными специальностями», – под-
черкнул сенатор.

В Челябинске чтят творчество 
и подвиг Мусы Джалиля

Член Комитета Совета Федерации 
по социальной политике, представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственной власти Челябинской об-
ласти М.Н. Павлова в рамках работы в 
регионе 18 февраля 2020 года приняла 
участие в памятных мероприятиях, по-
свящённых творчеству и подвигу поэта, 
Героя Советского Союза Мусы Джалиля. 
Церемония возложения цветов к его па-
мятнику состоялась в Челябинске.

«Мы должны хранить память о подви-
гах наших соотечественников. Из по-
коления в поколение передаётся благо-
дарность нашего народа тем, кто ценой 
жизни освободил родную землю от за-
хватчиков», – сказала М.Н. Павлова в 
своём выступлении. «Жить так, чтобы 
и после смерти не умирать», – в этих 
строках Мусы Джалиля проявился его 
патриотизм, любовь к Родине, отмети-
ла сенатор.

В торжественной церемонии при-
нимали участие дочь Мусы Джали-
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ля – Чулпан Залилова, представите-
ли органов государственной власти и 
общественных организаций региона. 
Присутствовавшие на мероприятии 
школьники читали стихи поэта.

Фотовыставка в ПА ОБСЕ 
к 75-летию освобождения 
Европы от нацизма

Делегация Совета Федерации во гла-
ве с первым заместителем председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
международным делам В.М. Джаба-
ровым принимала участие в 19-й зим-
ней сессии Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ в городе Вене.

Как рассказал 20 февраля 2020 года 
В.М. Джабаров, в ходе нынешней сес-
сии парламентарии стран – участниц 
организации рассмотрят вопросы ис-
пользования инструментов и механиз-
мов ОБСЕ для урегулирования затяж-

ных конфликтов, борьбы с коррупцией, 
отмыванием денег и финансировани-
ем терроризма, для противодействия 
антисемитизму, дискриминации и не-
терпимости в регионе.

Парламентарий сообщил, что в пер-
вый день работы сессии на площад-
ке Ассамблеи состоялось торжествен-
ное открытие выставки, посвящённой 
75-летию освобождения Европы от на-
цизма. Экспозиция была подготовлена 
совместно с Российским историческим 
обществом на основе документов и фо-
тографий из музеев и архивов.

Совместное заседание сенаторов 
и членов Клуба военачальников

В Совете Федерации 21 февраля 2020 
года состоялось совместное заседание 
Комитета Совета Федерации по оборо-
не и безопасности и Клуба военачаль-
ников Российской Федерации. Меро-
приятие провёл первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности А.В. Ра-
китин. Сенатор поздравил всех участ-
ников с наступающим Днём защитника 
Отечества. Он отметил, что подобные 
встречи стали уже доброй традицией.

В ходе заседания были подведены 
итоги работы комитета, участники за-
седания поделились своими взглядами 
на состояние законодательства в сфе-
ре обороны и национальной безопас-
ности России, обсудили основные ме-
роприятия, связанные с подготовкой к 
75-летию Великой Победы. А.В. Раки-
тин проинформировал собравшихся о 
том, что в 2019 и 2020 годах одобрен 
ряд федеральных законов, внесённых в 
Государственную Думу членами коми-
тета. Они касаются, в частности, сферы 
социальной защиты военнослужащих, 
ограничения права военнослужащих 
на распространение информации, ме-
дицинского обеспечения личного со-
става Вооружённых Сил Российской 
Федерации.

Президент Клуба военачальников 
Российской Федерации, генерал армии 
А.С. Куликов в своём выступлении сооб-
щил, что основная цель клуба – исполь-
зование интеллектуального потенциала 
военачальников стратегического звена 
управления Вооружённых Сил и других 
силовых структур. Их опыт должен быть 
максимально использован в интересах 
обороны страны.

А.С. Куликов также затронул тему 
совершенствования кадетского обра-

зования, подчеркнул важность проти-
востояния попыткам фальсификации 
истории и роли Советского Союза во 
Второй мировой войне.

Первый заместитель начальника 
Главного военно-политического управ-
ления Вооружённых сил Российской 
Федерации А.М. Цыганков проинфор-
мировал об основных мероприятиях, 
которые намечены к юбилею Великой 
Победы.

В заседании также приняли участие 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по оборо-
не и безопасности В.И. Кожин, члены 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности Т.Д. Мамсуров и 
А.Н. Михайлов.

Год памяти и славы в 
Забайкальском крае

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам, представитель от исполнитель-
ного органа государственной власти 
Забайкальского края Б.Б. Жамсуев в 
рамках рабочей поездки по Забайкаль-
скому краю 21 февраля 2020 года при-
нял участие в мероприятиях, посвя-
щённых Году памяти и славы.

21 февраля в Агинском Бурятском 
округе Забайкальского края прошёл 
спортивно-патриотический день. В 
канун Дня защитника Отечества здесь 
традиционно проходят спартакиада до-
призывной молодёжи, Всероссийский 
турнир по вольной борьбе на призы па-
мяти Героя Советского Союза Б.Р. Рин-
чино и открытое первенство по хоккею 
с шайбой на призы памяти Героя Рос-
сийской Федерации А.Б. Цыденжапова.

Главным событием в Агинском Бу-
рятском округе стал праздник вольной 
борьбы. В 57-м Всероссийском турнире 
по вольной борьбе на призы памяти Ге-
роя Советского Союза Базара Ринчино 
приняли участие 26 команд из Монго-
лии, Республики Бурятия, Республики 
Саха (Якутия), Иркутской области, 
Хабаровского края, Забайкальского 
края, городских и сельских поселений 
Агинского Бурятского округа. Всего 
в соревнованиях участвовали около 
150 борцов.

«Забайкальцы помнят и гордятся 
славным сыном агинской земли – Ба-
заром Ринчино, это дань уважения и 
памяти нашему старшему поколению, 
подарившему нам мирную жизнь», – 
подчеркнул Б.Б. Жамсуев, являющий-

ся почётным президентом федерации 
спортивной борьбы Забайкальского 
края.

За полвека агинская школа борь-
бы дала миру имена многих славных 
борцов, которыми гордится агинская 
земля. Тренерами Аги воспитаны за-
служенный мастер спорта Б.Б. Базаргу-
руев, 14 мастеров спорта международ-
ного класса, более 150 мастеров спорта 
СССР и России. Их успехи стали ярким 
примером и главным ориентиром для 
следующих поколений юниоров Аги. 
22 февраля в посёлке Агинском будут 
чествовать бронзового призёра чем-
пионата Европы по вольной борьбе 
Б.М. Цыжипова.

В Агинском Бурятском округе свято 
чтут героев, так, члены военно-патри-
отического клуба «Патриот» подгото-
вили выставку, посвящённую жизни 
и боевому пути своего земляка Ге-
роя Советского Союза Б.Р. Ринчино, а 
студенты Агинского педагогического 
колледжа имени Б.Р. Ринчино пред-
ставили литературно-музыкальную 
композицию.

Б.Б. Жамсуев также принял участие 
в церемонии открытия X юбилейного 
первенства городского округа Посё-
лок Агинское по хоккею с шайбой сре-
ди школьников на призы памяти сына 
агинской земли, матроса Тихоокеан-
ского флота, Героя Российской Феде-
рации А.Б. Цыденжапова.

В сентябре прошлого года боль-
шая делегация Агинского Бурятского 
округа Забайкальского края вместе 
с родными А.Б. Цыденжапова при-
сутствовала на историческом собы-
тии – выводе из цеха Амурского судо-
строительного завода корвета «Герой 
Российской Федерации Алдар Цыден-
жапов». Б.Б. Жамсуев отметил, что 
корвет сейчас проходит заводские ис-
пытания, в скором будущем встанет в 
боевой строй Тихоокеанского флота, 
где служил и совершил свой бессмерт-
ный подвиг Алдар Цыденжапов.

Долг политиков – защищать 
доброе имя живых и павших 
героев

В ходе зимней сессии Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ, 21 февраля 2020 года, 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по между-
народным делам В.М. Джабаров вы-
ступил на совместном заседании трёх 
общих комитетов по теме противодей-
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ствия антисемитизму и фальсифика-
ции истории.

Сенатор напомнил, что 27 января 
мир отметил Международный день па-
мяти жертв Холокоста и 75-летие осво-
бождения концлагеря Освенцим, скло-
нив головы в память о жертвах и их 
освободителях. «Казалось бы, достой-
ный повод для объединения наших 
стран, народов, политиков. Отнюдь, за 
последние дни прозвучало так много 
абсурдных комментариев, из которых 
можно сделать только один неутеши-
тельный вывод: практика переписыва-
ния истории, беспринципного насаж-
дения альтернативной версии причин, 
хода и последствий главной трагедии 
XX века набрала критические оборо-
ты», – сказал В.М. Джабаров.

По его словам, все должны понять, 
что сейчас мы имеем дело с настоя-
щим историческим вирусом, который 
может привести к печальным послед-
ствиям общемирового масштаба. «Пре-
ступления, совершённые нацистами, 
спланированное, по их словам, «окон-
чательное решение еврейского вопро-
са» – одна из самых позорных страниц 
новейшей мировой истории», – счита-
ет сенатор.

При этом В.М. Джабаров напомнил, 
что нацисты готовили такую же участь 
и многим другим народам: либо быть 
уничтоженными, либо стать бесправ-
ными рабами без своей культуры, 
исторической памяти, родного языка. 
«Этим варварским планам положил ко-
нец прежде всего советский народ, от-
стоявший своё Отечество и принёсший 
освобождение от нацизма Европе. Мы 
заплатили за это очень дорогой ценой 
– 27 миллионов погибших. Мы никог-

да этого не забудем», – подчеркнул В.М. 
Джабаров. 

Сенатор считает, что память о Хо-
локосте станет уроком и предостере-
жением только в том случае, если она 
будет полной, без умолчаний. «К со-
жалению, сегодня память о войне и её 
уроки всё чаще становятся объектом 
политической текущей конъюнктуры. 
Это абсолютно недопустимо. А долг 
политиков, государственных и обще-
ственных деятелей – защищать доброе 
имя живых и павших героев, жертв 
нацистов и их пособников», – заявил 
парламентарий.

Торжес твенна я церемония 
изъятия земли с мест сражений

В рамках подготовки к празднованию 
75-летия Великой Победы делегация Со-
вета Федерации, в состав которой вхо-
дили член Комитета Совета Федерации 
по международным делам А.В. Кондра-
тьев, член Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности Ф.А. Клинце-
вич, заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам А.Н. Епишин, посетила 27 
февраля 2020 года сельские поселения в 
Ржевском районе Тверской области. Се-
наторы приняли участие в торжествен-
ной церемонии изъятия земли с мест 
сражений 1942–1943 годов.

Мероприятие проводилось в рамках 
Международной акции памяти «Во сла-
ву общей Победы». Запланирована пе-
редача капсулы с ржевской землёй на-
ходящемуся в Минске Храму-памятнику 
в честь Всех Святых для её закладки в 
крипте храма.

«Эта акция даст объединительный 
импульс союзным республикам для со-
вместного сбережения памяти о страш-
ной, кровопролитной Великой От-
ечественной войне. Ржевская земля 
пропитана и русской, и белорусской 
кровью бойцов, защищающих единое 
Отечество», – сказал А.В. Кондратьев в 
ходе торжественной церемонии забора 
земли близ деревни Кокошкино. Цере-
мония изъятия земли состоялась у па-
мятника Неизвестному солдату, уста-
новленному на месте гибели 150 тысяч 
советских солдат.

«Сегодняшняя акция проводится во 
имя сохранения нашей общей памя-
ти», – подчеркнул Ф.А. Клинцевич во 
время посещения высоты 200, располо-
женной близ деревни Полунино, в четы-
рёх километрах от Ржева.

Как рассказал А.Н. Епишин, оже-
сточённые бои за деревню Полуни-
но велись около месяца, а сам путь от 
Ржева до Полунино войска прошли 
за полгода. «Мемориальную капсу-
лу наполнили землей с берегов Вол-
ги, где в 1942–1943 годах проходи-
ли кровопролитные бои», – сообщил 
парламентарий.

Сенаторы возложили цветы к брат-
ской могиле в деревне Полунино, где 
захоронены останки почти 13 тысяч 
человек, а также провели встречу с 
участниками Великой Отечественной 
войны в комнате воинской славы при 
местной библиотеке.

«Это дорогая для нас земля. Это 
символ нашего общего прошлого, 
нашей общей Победы», – отметил 
участник акции, первый замести-
тель Ответственного секретаря Пар-
ламентского Собрания Беларуси и 
России Н.Л. Самосейко.

В рамках поездки в Тверскую об-
ласть члены Совета Федерации осмо-
трели строящийся Памятник Солдату 
под Ржевом.

В Вытегре появится парк с 
музейной экспозицией

Заместитель Председателя Совета 
Федерации, представитель от законо-
дательного (представительного) ор-
гана государственной власти Вологод-
ской области Ю.Л. Воробьёв в рамках 
поездки в регион 25 февраля 2020 года 
принял участие в совещании с замести-
телем губернатора Вологодской обла-
сти В.В. Рябишиным, представителями 
профильных департаментов региона, 
посвящённом возведению на террито-
рии Вытегорского района социально 
значимых объектов.

«В год 75-летия Победы очень важ-
но реализовывать мероприятия, на-
правленные на сохранение памяти о 
Великой Отечественной войне и вос-
питание чувства патриотизма у под-
растающего поколения, – подчеркнул 
Ю.Л. Воробьёв. – Потому я предложил 
в Вытегре обустроить место, где будет 
размещена музейная экспозиция бо-
евой техники. Договорённость с Ми-
нистерством обороны по её поставке 
есть».

Местом для размещения экспозиции 
выбрана площадка возле музея «Под-
водная лодка Б-440». Там же уже нахо-
дится минный тральщик времён Вели-
кой Отечественной войны.

Ещё одной темой обсуждения на со-
вещании стало продолжение реали-
зации проекта по воссозданию исто-
рического облика набережной реки 
Вытегры. В настоящее время уже под-
писано соглашение с Федеральным 
агентством по туризму о выделении на 
2020–2022 годы 185,4 млн. рублей. По-
дана заявка на участие в конкурсе Ми-
нистерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации.

«Это позволит реализовать основную 
часть проекта, завершить его поможет 
правительство Вологодской области, – 
отметил Ю.Л. Воробьёв. – Такая дого-
ворённость есть».

Новые объекты появятся и в образо-
вательном центре – кадетской школе 
«Корабелы Прионежья» имени Героя 
России Ю.Л. Воробьёва. В 2020 году это 
будет бассейн. В дальнейшем рассма-
тривается возможность возведения в 
деревне Щекино культурно-образова-
тельного центра, предназначенного не 
только для кадетов, но и для жителей 
Вытегорского района.

Также стратегической задачей, по 
словам сенатора, является продвиже-
ние проекта по строительству объезд-
ной дороги вокруг города Вытегры с 
возведением моста через «Волго-Балт». 
«Для этого я приложу все усилия, но и 
вам всем нужно включиться в эту ра-
боту», – обратился Ю.Л. Воробьёв к 
присутствовавшим.

Забота о ветеранах войны – 
святой долг

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
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от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Архангельской области В.Ф. Новожи-
лов в рамках поездки в регион посе-
тил 3 марта 2020 года ряд поселений 
Вельского района. Сенатор побывал в 
муниципальных образованиях «Пак-
шеньгское», «Ракуло-Кокшеньгское», 
«Кулойское», «Верхнеустькулойское», 
«Пуйское», «Липовское». В каждом из 
муниципалитетов сенатор встретил-
ся с общественниками и ветерана-
ми. Они рассказали парламентарию 
о ходе подготовки к 75-летнему юби-
лею Победы. Кроме того, в сельском 
поселении Пакшеньге сенатор посе-
тил музей, посвящённый истории Ве-
ликой Отечественной войны.

Как отметил парламентарий, жители 
Вельского района активно участвуют 
в подготовке к празднованию юбилея 
Победы. «Радует, что к этому подклю-
чились наши общественники. Нужно 
позаботиться о каждом ветеране Вели-
кой Отечественной войны, проживаю-
щем в районе, – это наш святой долг», – 
подчеркнул В.Ф. Новожилов.

Одобрен проект обращения 
в связи с 75-й годовщиной 
Великой Победы

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
К.И. Косачев 6 марта 2020 года принял 
участие в заседании Постоянной комис-
сии МПА СНГ по политическим вопро-
сам и международному сотрудничеству. 
В ходе заседания её члены продлили 
полномочия К.И. Косачева в качестве 
заместителя председателя Постоянной 
комиссии. 

Участники заседания одобрили 
проект обращения МПА СНГ к наро-
дам стран Содружества и мировой 
общественности в связи с 75-й го-
довщиной Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 годов, в ко-
тором особо отмечена недопустимость 
пересмотра решений Нюрнбергского 
трибунала. Принято решение предста-
вить проект обращения на рассмотре-
ние Совета МПА СНГ.

Открылась экспозиция 
Центрального музея 
Росгвардии

В Совете Федерации 19 марта 2020 
года открылась экспозиция Центрально-
го музея войск национальной гвардии 
Российской Федерации, посвящённая 
75-й годовщине Великой Победы. Вы-
ставка рассказывает об участии войск 
правопорядка в Великой Отечественной 
войне. На ней представлены знамёна во-
инских частей, отличившихся в боевых 
действиях, фотографии, военная форма 
и вооружение, медали за освобождение 
городов, личные вещи героев.

Член Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Ф.А. Клинцевич 
во время церемонии открытия выстав-
ки подчеркнул, что военнослужащие 
войск НКВД показали беспримерную 
стойкость во всех тяжелейших сраже-
ниях и боях Великой Отечественной во-
йны: при обороне Брестской крепости, 
Риги, Таллина, Могилёва, Ленингра-
да, Киева, Одессы, Тулы, в Московской 
и Сталинградской битвах, в битвах на 
Кавказе и на Курской дуге. «Они также 
сыграли важную роль в развёртывании 
партизанского движения, готовили раз-
ведывательно-диверсионные отряды и 
группы для действий в тылу врага. За 
мужество и отвагу более 100 тысяч во-
еннослужащих войск были награжде-
ны орденами и медалями», – отметил 
сенатор.

Затерянное в лесу воинское 
захоронение поставят на учёт

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Ростовской области 
И.В. Рукавишникова 19 марта 2020 
года предложила администрации 
Усть-Донецкого района реализовать 

инициативу жителей Мелиховского 
сельского поселения Ростовской об-
ласти по вопросам сохранения исто-
рического места захоронения бойцов 
Красной армии и постановке суще-
ствующего памятника на учёт.

«На левом берегу Дона, напротив 
Мелиховского санатория, имеется во-
инское захоронение времён Великой 
Отечественной войны. 22 июля 1942 
года здесь геройски погибли воины 18-
го отдельного зенитно-артиллерийского 
дивизиона противовоздушной обороны. 
После освобождения территории от не-
мецко-фашистских захватчиков на этом 
месте сначала был установлен деревян-
ный памятник, а впоследствии – бетон-
ное основание с мраморной плитой. За 
памятником ухаживали Сусатско-Дон-
ской рыбхоз, а затем колхоз «Родина», 
Мелиховская школа, поисковые отря-
ды», – отметила И.В. Рукавишникова.

По словам сенатора, захоронение в 
настоящее время не зарегистрировано. 
В то же время воинские захоронения 
подлежат государственному учёту, ко-
торый на территории Российской Феде-
рации ведётся органами местного само-
управления. Изготовление технической 
документации памятника и постановка 
его на кадастровый учёт, регистрация 
права на объект недвижимости возмож-
ны только после формирования и поста-
новки на кадастровый учёт земельного 
участка под памятником.

«В конце 2019 года с соответствующей 
просьбой ко мне обратилась группа жи-
телей поселения. В феврале текущего 
года администрацией Усть-Донецкого 
района были организованы публич-
ные слушания, в ходе которых дончане 
решили оставить захоронение на исто-
рическом месте, а земельный участок 
перевести из состава земель лесного 
фонда в категорию земель особо охра-
няемых территорий и объектов», – рас-
сказала И.В. Рукавишникова.

По словам сенатора, в дальнейшем 
памятник в установленном законом 
порядке будет поставлен на учёт. А уход 
за ним, как и все последние годы, будут 
осуществлять местные жители, волон-
тёры-поисковики, кадеты, школьники, 
а также администрация поселения.

Просьба ветерана войны 
не осталась без внимания

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 

от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Республики Алтай Т.А. Гигель в ходе 
рабочей поездки по региону побыва-
ла 19 марта 2020 года в гостях у вете-
рана Великой Отечественной войны 
Ф.К. Логинова в селе Паспаул. В бесе-
де с ним приняли участие заместитель 
председателя Государственного Со-
брания – Эл Курултай Республики Ал-
тай Г.Е. Чепкин и глава муниципаль-
ного образования «Чойский район» 
М.Ю. Маргачёв.

По словам законодателя, ветеран об-
ратился в региональный парламент, а 
также лично к ней с просьбой оказать 
содействие в том, чтобы он и его земля-
ки-паспаульцы получили возможность 
смотреть передачи ГТРК «Горный Ал-
тай», которые вследствие проведённых 
технических операций, связанных с 
подключением цифрового телевиде-
ния, такой возможности были лишены.

Как отметила парламентарий, Фёдор 
Кузьмич Логинов – особый человек в 
её жизни. Он дал ей путёвку в жизнь, 
напутствовал баллотироваться в депу-
таты республики. «Каждый год в канун 
9 мая я стараюсь обязательно заехать 
к ветерану в гости и поздравить его с 
Днём Победы. Искренне радуюсь, что 
он всё ещё с нами и сохранил хорошую 
память, светлый ум. Фёдора Кузьмича 
за боевые заслуги Родина наградила 
орденом Отечественной войны I сте-
пени, орденом Славы III степени, ме-
далью «За отвагу», медалью «За побе-
ду над Германией», многочисленными 
юбилейными медалями, в том числе 
белорусским орденом «За вклад в По-
беду». Как старейшина села он по сей 
день остаётся беспрекословным авто-
ритетом для селян. Наша святая обя-
занность – помнить о подвиге, кото-
рый совершили воины-освободители 
в борьбе с фашизмом, не щадя своих 
жизней», – подчеркнула законодатель.

По словам сенатора, просьба Фёдора 
Кузьмича не могла остаться без внима-
ния. Воин-освободитель не в том воз-
расте, чтобы заставлять ждать решение 
проблемы месяцами. Т.А. Гигель счи-
тает, что депутаты республиканского 
парламента, администрации Чойского 
района, а также сотрудники «Эл Телко-
ма» и Ростелекома сделали всё необхо-
димое, чтобы в канун 75-летия Победы 
ветеран имел возможность смотреть 
местные новости. Законодатель так-
же выразила уверенность, что в соот-
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ветствии с «дорожной картой» по про-
кладке оптоволоконного кабеля уже в 
сентябре в домах земляков ветерана 
также появится возможность смотреть 
вставки местного телевидения.

Одобрены изменения в статьях 
законов

25 марта 2020 года на пленарном за-
седании Совета Федерации одобрены 
изменения в статьи 2 и 3 Федерального 
закона «О днях воинской славы и памят-
ных датах России» и статьи 2 и 11 Зако-
на Российской Федерации «Об увекове-
чении памяти погибших при защите 
Отечества». Речь идёт об уточнении 
порядка проведения мероприятий, свя-
занных с памятными датами России, и 
иных мерах по сохранению народной 
памяти.

Докладчиком по этому вопросу вы-
ступил заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по оборо-
не и безопасности М.В. Козлов. По его 
словам, определяется, что к основным 
формам увековечения памяти воинов 
России будут относиться, помимо пу-
бликаций в СМИ, публикации в сети 
Интернет, связанные с днями воинской 
славы или памятными датами, а также 
с информацией о погибших при защи-
те Отечества.

Кроме того, предусматривается 
включение в число мероприятий, орга-
низуемых Правительством Российской 
Федерации и посвящённых памятным 
датам России, одновременное прове-
дение на всей территории Российской 
Федерации ежегодно общероссийской 
минуты молчания 22 июня в День па-
мяти и скорби – день начала Великой 
Отечественной войны (1941 год).

«Данная акция будет способствовать 
сохранению памяти и станет выраже-
нием благодарности тем, кто завоевал 
Победу», – подчеркнул законодатель.

Всероссийская сетевая акция 
«Подвиг села»

В Комитет Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию поступило 
обращение Общероссийской моло-
дёжной общественной организации 
«Российский союз сельской молодё-
жи» о поддержке в проведении все-
российской сетевой акции «Подвиг 
села» в рамках Года памяти и славы, 
объявленного Президентом Россий-
ской Федерации. Об этом сообщил 

13 апреля 2020 года председатель Ко-
митета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию А.П. Майоров. 
Парламентарий отметил, что про-
ведение акции поддержала Всерос-
сийская общественная организация 
«Трудовая доблесть России» и бла-
готворительный Фонд возрождения 
культуры и традиций малых городов 
Руси.

«Примечательно, что мероприятие 
пройдёт в тесном сотрудничестве мо-
лодого и старшего поколений. Это 
очень важно для консолидации об-
щества, обеспечения преемствен-
ности поколений, патриотического 
воспитания и развития творческого 
потенциала молодёжи, сохранения 
исторической памяти. Именно такие 
задачи стоят перед организаторами 
и участниками акции», – подчеркнул 
сенатор.

По словам А.П. Майорова, моло-
дёжь, продолжая традиции вете-
ранов, сознавая свою ответствен-
ность за судьбу России, всё сильнее 
и решительнее берёт на себя ответ-
ственность за её будущее, участву-
ет в принятии решений, работает в 
законодательных и исполнительных 
органах власти, активно участвует 
в молодёжных парламентах, Обще-
ственной палате Российской Феде-
рации. Важная роль в духовно-нрав-
ственном воспитании молодёжи, в 
наставничестве отводится ветера-
нам, которые готовы передать свой 
жизненный опыт молодому поколе-
нию страны.

Акция пройдёт в сети Интернет, 
где будут опубликованы, в том чис-
ле в социальных сетях, фотографии 
участников акции, их родственни-
ков, которые во время Великой Оте-
чественной войны трудились в тылу 
в сельской местности, тех, кто обе-
спечивал продовольствием фронт, а 
потом помогал восстанавливать стра-
ну в послевоенное время. По итогам 
планируется провести фотовыставку 
в Совете Федерации. Победители бу-
дут награждены дипломами и памят-
ными подарками. 

«Наш Комитет всегда готов под-
держивать инициативы молодёжи, 
которые направлены на сохранение 
исторической памяти, воспитание в 
молодом поколении идей патриотиз-
ма», – подчеркнул сенатор.

Одобрены изменения в 
Федеральном законе «О днях 
воинской славы и памятных 
датах России»

17 апреля 2020 года на пленарном за-
седании Совета Федерации одобрены 
изменения в статьи 1 и 11 Федераль-
ного закона «О днях воинской славы 
и памятных датах России». Речь идёт 
об установлении дня воинской славы 
России «3 сентября – День окончания 
Второй мировой войны (1945 год)» и 
упразднении памятной даты России 
«2 сентября – День окончания Второй 
мировой войны (1945 год)».

Проект закона был внесён в Государ-
ственную Думу членами Совета Федера-
ции Г.Б. Карасиным и М.В. Козловым, 
а также депутатами Государственной 
Думы.

Докладчиком по этому вопросу вы-
ступил первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
Г.Б. Карасин. «Документ разработан в 
год 75-летия Великой Победы в целях 
укрепления патриотических тради-
ций и сохранения исторической памя-
ти», – сказал сенатор. Он отметил, что 
государственная оценка победы над 
Японией и в целом окончания Второй 
мировой войны была дана в Указе Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 
2 сентября 1945 года, которым 3 сен-
тября было объявлено днём всенарод-
ного торжества – праздником победы 
над Японией.

Г.Б. Карасин подчеркнул, что над до-
кументом долгое время работали экс-
перты военно-исторических институ-
тов, специалисты в сфере правовых 
отношений Министерства обороны 
Российской Федерации и Министер-
ства иностранных дел Российской Фе-
дерации, а также члены профильных 
комитетов обеих палат российского 
парламента.

Помощь ветеранским 
организациям Ярославской 
области

Член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Ярославской области 
Н.В. Косихина 23 апреля 2020 года в 
ходе поездки в регион оказала помощь 
ветеранским организациям Любим-
ского, Пошехонского, Даниловско-

го и Первомайского муниципальных 
районов.

В преддверии 75-летия Великой По-
беды сенатор поблагодарила советы ве-
теранов за проводимую работу по па-
триотическому воспитанию молодёжи. 
«Сам жизненный путь героев Великой 
Отечественной войны, победивших фа-
шизм, – образец искреннего, честного 
и самоотверженного служения Родине. 
Героизм и мужество поколения побе-
дителей, рассказы ветеранов о войне 
дают нам силы достойно преодолевать 
все испытания и отвечать на вызовы 
времени. Наши ветераны передали нам 
и нашим детям эстафету памяти, не по-
зволяющую фальсифицировать исто-
рию», – сказала Н.В. Косихина.

Парламентарий возложила цветы к 
Вечному огню и памятным стелам в го-
родах Данилове, Любиме, Пошехонье, 
поселке Пречистое.

Проведена реставрация 
экспозиции музея-заповедника

В рамках подготовки к 75-летию Ве-
ликой Победы 24 апреля 2020 года на 
территории музея-заповедника «Про-
рыв блокады Ленинграда» в Кировском 
районе Ленинградской области завер-
шилась реставрация экспозиции. Рабо-
ты проводились по инициативе перво-
го заместителя председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представителя от за-
конодательного (представительного) 
органа государственной власти Ленин-
градской области Д.Ю. Василенко.

Сенатор отметил, что экспозиция 
«Наследники Героев» состоит из че-
тырёх современных танков. «Так как 
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музей интерактивный и экспонаты 
разрешается трогать, краска с танков 
начинает стираться, и они быстрее 
теряют свой внешний вид», – сказал 
парламентарий. По словам Д.Ю. Васи-
ленко, такие реставрационные меро-
приятия будут проводиться регулярно.

«Патриотическое воспитание моло-
дёжи – для нас первоочередное дело. 
Посещение таких мест, как панорама 
«Прорыв блокады Ленинграда», спо-
собствует развитию интереса молодё-
жи к истории нашей страны», – подчер-
кнул сенатор.

Волонтёрский центр Костромы 
приводит в порядок захоронения

Заместитель Председателя Совета 
Федерации, представитель от испол-
нительного органа государственной 
власти Костромской области Н.А. Жу-
равлёв в рамках рабочей поездки в ре-
гион 27 апреля 2020 года принял уча-
стие в ряде мероприятий, в том числе 
проводимых местными общественны-
ми организациями.

В преддверии празднования 75-летия 
Великой Победы волонтёрским цен-
тром города Костромы было приня-
то решение помочь жителям региона 
в период неблагоприятной эпидеми-
ологической обстановки, в услови-
ях самоизоляции привести в порядок 
могилы участников Великой Отече-
ственной войны и тружеников тыла. 
В волонтёрский центр каждый день 
поступают заявки от жителей города с 
просьбой привести в порядок могилы 
их родственников – ветеранов войны. 
Только за первые два дня работы во-
лонтёров было приведено в порядок 
118 захоронений.

Н.А. Журавлёв поблагодарил волон-
тёров за их непростой, но очень важ-
ный труд и передал волонтёрскому 
центру необходимый инвентарь для 
реализации проекта. «Долг ныне жи-
вущих людей – сохранить память об 
отцах и дедах, отдать дань умершим 
в благодарность за наше прошлое и 
настоящее. Считаю, что это очень 
важная работа для патриотического 
воспитания молодёжи Костромской 
области, для ребят это возможность 
сказать спасибо тем людям, которые 
отдали жизни в годы Великой Отече-
ственной войны», – сказал сенатор.

Вместе с губернатором Костромской 
области С.К. Ситниковым, представи-
телями ресурсоснабжающих организа-

ций заместитель Председателя Совета 
Федерации пообщался с жителями но-
вого микрорайона. Основные вопро-
сы, которые беспокоят жителей, – это 
подключение земельных участков к 
коммунальным сетям водоснабжения, 
газовым и электрическим сетям, кана-
лизации. В ближайшее время планиру-
ют собрать активную группу из числа 
жителей нового микрорайона, с кото-
рой будут контактировать представи-
тели органов власти.

35 лет со дня присвоения 
Мурманску звания 
«Город-герой»

Член Комитета Совета Федерации по 
социальной политике, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Мурманской области Т.А. Кусайко вы-
сказала 6 мая 2020 года убеждение, что 
звание «Город-герой» – предмет гордо-
сти всех поколений жителей Мурман-
ска. Сенатор поздравила мурманчан 
с 35-летием со дня присвоения Мур-
манску высшей степени отличия. «Это 
звание напоминает каждому мурман-
чанину, какой ценой был завоёван 
мир», – подчеркнула парламентарий.

6 мая 1985 года указом Президиума 
Верховного Совета СССР за мужество 
и стойкость, проявленные при защи-
те Мурманска трудящимися города, 
воинами Советской армии и Военно-
Морского флота в годы Великой Оте-
чественной войны, городу Мурманску 
присвоено почётное звание «Город-ге-
рой» с вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

«Многие мурманчане помнят май-
ские дни 1985 года, когда пришло дол-
гожданное известие об этом решении. 
Воодушевление, радость и гордость пе-
реполняли сердца людей. С годами эти 
чувства стали неотъемлемой частью 
истории, настоящего и будущего в судь-
бе каждого мурманчанина», – сказала 
Т.А. Кусайко.

«Захватчики рассчитывали взять 
столицу Мурманской области за не-
сколько дней, однако их планы были 
разрушены упорным сопротивлением 
защитников города. Воины Красной 
армии и Северного флота насмерть 
стояли на мурманских рубежах и не 
пропустили врага к сердцу Кольского 
полуострова», – отметила сенатор.

По её словам, звание «Город-герой» – 
награда, принадлежащая всем, кто сра-

жался за столицу Кольского Заполярья 
на суше, на море и в воздухе, всем, кто 
трудился ради и во имя Победы, всем, 
кто в послевоенные годы возрождал 
город из пепла. «Жители прифронто-
вого Мурманска проявляли мужество, 
сопоставимое с героизмом солдат на 
передовой. Память о наших защит-
никах задаёт нынешним поколениям 
мурманчан высокую планку чести, ко-
торой мы должны быть достойны», – 
подчеркнула Т.А. Кусайко.

Международная 
парламентская 
онлайн-конференция

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко 7 мая 2020 года при-
няла участие в международной пар-
ламентской онлайн-конференции, по-
свящённой 75-летию Великой Победы. 
Видеомост, организованный Советом 
Федерации совместно с пресс-центром 
МИА «Россия сегодня», связал парла-
ментариев из стран СНГ, государств 
центральной и восточной Европы, 
депутатов Европарламента, видных 
политических и общественных дея-
телей. Модератором парламентской 
конференции выступил председатель 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам К.И. Косачев.

Грандиозное, поистине всемирное 
значение нынешней даты просто обя-
зывает, невзирая на обстоятельства, 
связанные с пандемией коронавиру-
са, отдать долг памяти победителям – 
и уже ушедшим участникам Великой 
Отечественной войны, и живущим 
ветеранам, заявила В.И. Матвиенко.

«В жизнь вступают всё новые поко-
ления, и они должны знать всю правду 
о войне, без изъятий. Это наша общая 
история. Она остаётся таковой и сей-
час, спустя 75 лет. Ни у кого нет права 
изменять историю и изменять исто-
рии», – убеждена В.И. Матвиенко. По 
словам Председателя Совета Федера-
ции, свобода выбора каждым государ-
ством своего пути развития стала воз-
можна в том числе и благодаря общей 
Победе.

«Вспомним, что во время Второй 
мировой войны страны с разной иде-
ологией, с разными политическими 
системами смогли преодолеть раз-
ногласия, объединиться против об-
щего зла, – сказала В.И. Матвиенко. 
– Полагаю, стоит в очередной раз 
осмыслить уроки Победы, её значе-
ние для настоящего и будущего. Мы 
должны добиться того, чтобы Побе-
да над нацизмом в той страшной во-
йне была признана всемирным на-
следием человечества, а памятники 
бойцам-освободителям – всемирным 
мемориалом».

«Это наш священный долг», – от-
метила В.И. Матвиенко, подчеркнув 
важность сохранения памяти героев, 
спасших мир от фашизма.

В эти дни политики, учёные мно-
гих стран обращаются к теме войны 
и Победы, обсуждают события тех лет, 
продолжила Председатель Совета Фе-
дерации. «Разумеется, мы, парламен-
тарии, не можем остаться в стороне 
от этих дискуссий. Я знаю, что гото-
вится специальное заявление Пред-
седателя Межпарламентского союза, 
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посвящённое 75-летию Победы над 
нацизмом. С заявлением выступит и 
Межпарламентская Ассамблея госу-
дарств – участников СНГ. Обращение 
Совета Федерации будет обсуждаться 
на ближайшем пленарном заседании 
верхней палаты, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Главным в них является то, 
что на политиках лежит особая ответ-
ственность за сохранение историче-
ской правды, за заботу о ветеранах, 
патриотическое воспитание молодёжи. 
И только последовательная, открытая, 
ответственная и честная работа по ре-
ализации этой благородной миссии в 
состоянии обеспечить благополучное 
будущее человечества, защитить его 
от мировых войн».

День Победы – это великий, по-
настоящему священный праздник, на 
пространстве СНГ нет семьи, через ко-
торую не прошло бы пламя войны, на-
роды наших стран заплатили самую 
большую цену за эту Победу, подчер-
кнула В.И. Матвиенко. Этот праздник 
таким и должен оставаться. В этом 
году по понятным причинам 9 мая 
в России не будут проводиться мас-
штабные торжества, но все они состо-
ятся, так как 2020 год в нашей стране 
объявлен Годом памяти и славы, обя-
зательно в этом году пройдёт и гран-
диозный парад, рассказала Председа-
тель Совета Федерации.

«Сейчас как никогда важны меропри-
ятия, позволяющие сохранить память 
о войне – и «Бессмертный полк», и «До-
рога памяти», и многие другие акции. 
Они идут онлайн. Мы видим, сколько 
желающих к ним присоединиться и 
принять участие – не только в России, 
но и во многих других странах», – рас-
сказала В.И. Матвиенко. В больших го-
родах и в малых населённых пунктах 
нашей страны 9 мая в 19 часов, сразу 
после Минуты молчания, люди выйдут 
на балконы своих квартир, подойдут к 
распахнутым окнам с портретами сво-
их героических предков в руках, чтобы 
вместе исполнить песню «День Побе-
ды». «В нашей стране эта песня извест-
на каждому, её слова дороги и любимы 
и гражданами других государств. При-
соединяйтесь! Устраивайте и другие 
акции, которые объединяют людей, 
напоминают им о потерях, о геро-
ях той страшной войны», – призвала 
В.И. Матвиенко.

В ходе парламентской конферен-
ции также выступили председатели 

палат парламентов, парламентарии и 
политики государств постсоветского 
пространства и их коллеги из других 
стран. Участники конференции вспом-
нили тех, кто победил фашизм, расска-
зали о восприятии событий Великой 
Отечественной войны, Второй миро-
вой войны в своих странах, а также о 
том, как их соотечественники отмеча-
ют День Победы в этом году.

Председатель Совета 
Федерации поздравила 
зарубежных парламентариев

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко 7 мая 2020 года от 
имени верхней палаты российского 
парламента и от себя лично направила 
поздравления с 75-летием Победы над 
нацизмом коллегам из стран Содруже-
ства Независимых Государств, руково-
дителям ряда зарубежных парламен-
тов и международных парламентских 
организаций.

Обращаясь к главам парламентов 
стран СНГ, Председатель Совета Фе-
дерации подчеркнула, что 9 мая – свя-
щенная дата в нашей общей истории, 
ставшая символом совместной борь-
бы против нацизма. И поэтому 2020 
год объявлен в Содружестве Годом По-
беды в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

В письме Председателю Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы Хен-
дрику Дамсу глава Совета Федерации 
отметила, что в эти памятные дни мы 
склоняем головы перед воинами-ос-
вободителями и тружениками тыла, 
благодаря которым живут современ-
ные поколения. Советский Союз за-
платил за Великую Победу жизнями 
27 миллионов человек, другие евро-
пейские страны также понесли серьёз-
ные потери.

При этом В.И. Матвиенко с сожале-
нием подчеркнула, что сегодня в ряде 
стран забываются уроки истории, по-
являются политические движения на-
цистской направленности, развора-
чиваются кампании по искажению 
исторической правды. Это вызывает 
как возмущение и осуждение, так и 
тревогу за наше общее будущее.

В поздравлениях в адрес руководи-
телей парламентов европейских стран 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что юби-
лей Победы – ещё одна возможность 
всесторонне проанализировать ито-
ги Второй мировой войны, осмыслить 

исторический опыт взаимодействия 
государств в борьбе с общим врагом.

Экологическая акция в 
Республике Алтай

Член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию, пред-
ставитель законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти Республики Алтай Т.А. Гигель 
7 мая 2020 года приняла участие в ак-
ции по посадке липовой аллеи. Эко-
логическая акция стартовала нака-
нуне празднования 75-й годовщины 
Великой Победы в Парке Победы села 
Майма, пройдёт во всех муниципаль-
ных образованиях региона под па-
тронажем Министерства природных 
ресурсов, экологии и туризма Респу-
блики Алтай. Организаторы планиру-
ют высадить более 28 тыс. деревьев и 
кустарников в 31 населённом пункте 
региона.

По словам Т.А. Гигель, в условиях 
самоизоляции не все желающие мо-
гут принять участие в экологической 
акции. На эту немаловажную деталь 
организаторы обратили пристальное 
внимание и предложили желающим 
включиться в процесс и высадить де-
рево на своём участке, а информацию 
о расположении своего «Сада памяти» 
нанести на интерактивную карту на 
сайте Министерства природных ресур-
сов, экологии и туризма. Предложен 
и ещё один вариант заявить о своём 
присоединении к акции – разместить 
фотографии в социальных сетях с рас-
сказом о своих семейных героях. При 
желании можно даже получить элек-
тронный сертификат об участии в ак-
ции, рассказала парламентарий.

Т.А. Гигель отметила, что меропри-
ятие удалось провести очень органи-
зованно, а его участники ощутили 
особый дух единения. «Ввиду непред-
виденных обстоятельств наши вете-
раны, как и жители всей республики, 
не смогут 9 мая пройти в рядах «Бес-
смертного полка», стать участниками 
митингов, возложить цветы к мемо-
риалам Славы. Но они должны знать, 
что руководство региона приложило 
все силы, чтобы к юбилейной дате 
реконструировать мемориалы, обно-
вить памятники и обелиски, воздвиг-
нутые в честь славного подвига наших 
солдат-освободителей. Очень заметно 
обновился Мемориал Славы и в Май-

ме, став по-настоящему величествен-
ным», – подчеркнула законодатель.

По мнению сенатора, сохраняя па-
мятники и обелиски в должном поряд-
ке, мы показываем своё отношение к 
подвигу наших солдат. Хорошо, что 
люди в их честь продолжают сажать 
деревья. Ведь деревья – олицетворение 
всего живого на земле, они ещё много 
лет будут напоминать людям о фронто-
виках, величии их подвига. Очень при-
ятно осознавать, что среди вышедших 
на акцию было много молодых акти-
вистов, подчеркнула парламентарий.

Онлайн-конференция 
«Эстафета памяти»

Член Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству, председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России по социальной и молодёж-
ной политике, науке, культуре и гума-
нитарным вопросам Е.В. Афанасьева 
выступила 7 мая 2020 года на онлайн-
конференции Парламентского Собра-
ния «Эстафета памяти», посвящённой 
75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 годов.

В мероприятии дистанционно из 
Москвы, Минска, Краснодара, Пско-
ва участвовали представители Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России, Молодёжной палаты 
при Парламентском Собрании Союза 
Беларуси и России, Государственной 
Думы и Совета Федерации, Палаты 
представителей Национального Со-
брания Республики Беларусь. Также к 
видеоконференции были подключены 
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члены Молодёжной палаты при Парла-
ментском Собрании из других городов 
Беларуси и России: Гродно, Могилёва, 
Смоленска, Хойников, Калининграда, 
Витебска, Брянска.

Видеоконференция была посвящена 
военно-историческим аспектам Вели-
кой Отечественной войны, а также со-
циальному, культурному и духовному 
значению Великой Победы. Были об-
суждены вопросы сохранения истори-
ческой памяти о героических подви-
гах советского солдата в годы Великой 
Отечественной войны как неотъемле-
мой части будущего народов Беларуси 
и России, отношения современной мо-
лодёжи к событиям и итогам Великой 
Отечественной войны и важности при-
влечения молодых людей к сохранению 
достоверной исторической памяти и её 
дальнейшей передачи от поколения к 
поколению.

«Всё дальше, в глубь времён, ухо-
дят огненные годы Великой Отече-
ственной войны – годы величайших 
испытаний, невосполнимых утрат 
и людских страданий, чудовищного 
вандализма и варварства. Но с каж-
дым годом становится всё очевиднее, 
что это были годы невиданной силы 
человеческого духа, небывалой жерт-
венности и любви, солидарности и 
бескорыстия, годы массового геро-
изма тех, кого называли советскими 
людьми», – сказала Е.В. Афанасьева.

Парламентарий подчеркнула, что че-
ловечество не может и не вправе за-
быть зверства нацистов, их чудовищ-
ные преступления, совершённые в 
Советском Союзе, Польше, Югославии, 
Чехословакии, во Франции и других 
странах Европы. «Основной долг всех 
последующих поколений Беларуси и 
России – долг перед поколением по-
бедителей – сохранить историческую 
память о Великой Отечественной вой-
не, не оставить в забвении ни одного 
погибшего солдата, отдать дань бла-
годарности за героический подвиг в 
Великой Отечественной войне живым 
ветеранам войны и трудового фрон-
та», – указала сенатор.

Е.В. Афанасьева отметила, что исто-
рическая память о Великой Отече-
ственной войне является одним из фак-
торов, объединяющих большинство 
населения Беларуси и России независи-
мо от религии, образования и социаль-
ного статуса. Победа в Великой Отече-
ственной войне на сегодняшний день 

является предметом гордости всех бе-
лорусов и россиян и той необходимой 
основой, вокруг которой должны фор-
мироваться наши национальные идеи.

Сенатор рассказала об участии депу-
татов Парламентского Собрания – чле-
нов Комиссии по социальной и моло-
дёжной политике, науке, культуре и 
гуманитарным вопросам, Молодёжной 
палаты при Парламентском Собрании 
в мероприятиях по поддержке ветера-
нов и увековечению памяти о Великой 
Отечественной войне.

Е.В. Афанасьева сообщила, что Выс-
ший Государственный Совет Союз-
ного государства утвердил «План ме-
роприятий Союзного государства на 
2019–2020 годы, посвящённых 75-ле-
тию освобождения Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков и 75-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов», и рассказала о 
его основных проектах и мероприяти-
ях, которые курирует Комиссия Парла-
ментского Собрания по социальной и 
молодёжной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам. В частно-
сти, это проект «Капитальный ремонт, 
реставрация и музеефикация сооруже-
ний Брестской крепости в мемориаль-
ном комплексе «Брестская крепость – 
герой». Союзное государство участвует 
в софинансировании создания Ржев-
ского мемориала советскому солдату 
в Тверской области.

Организовано санаторно-курортное 
лечение ветеранов и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны. Проводит-
ся фестиваль «Молодёжь – за Союзное 
государство», олимпиада школьни-
ков Союзного государства «Россия и 
Беларусь: историческая и духовная 
общность».

«Среди мероприятий, реализация ко-
торых только начинается, хочу отме-
тить проект Молодёжной палаты при 
Парламентском Собрании – «Цифровая 
звезда», целью которого является сбор 
и сохранение в цифровом формате дан-
ных о памятниках и местах крупных 
сражений советских войск на террито-
рии Республики Беларусь и Российской 
Федерации», – сказала сенатор.

Сенатор поздравила 
севастопольских ветеранов с 
Днём Победы

Член Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации парламент-
ской деятельности, представитель от 

законодательного (представительно-
го) органа государственной власти го-
рода Севастополя Е.Б. Алтабаева 7 мая 
2020 года лично поздравила севасто-
польских ветеранов с Днём Победы. 
Сенатор отметила, что подготовка и 
празднование 9 мая в этом году про-
ходят в непростых условиях в связи с 
пандемией. Отменены или перенесены 
на более позднее время традиционные 
мероприятия. Впервые за долгие годы 
ветераны не смогут встретить празд-
ник в кругу фронтовых друзей и бла-
годарных земляков.

Парламентарий вручила юбилейные 
медали к 75-летию Великой Победы се-
вастопольцам Валентину Дмитриевичу 
и Серафиме Платоновне Юрьевским. Во 
время Великой Отечественной войны 
они были подростками, жили в деревне 
на Вологодчине, наравне со взрослыми 
много и тяжело трудились. «В любви и 
согласии они прожили долгую жизнь, 
отдавая друг другу ту энергию и любовь, 
которая их ведёт по жизни. Смогли пере-
жить все тяготы и сейчас остаются энер-
гичными, сильными», – отметила она.

Среди тех, кого посетила сенатор, – 
Валентина Тимофеевна Сергушкина, 
участница обороны Севастополя. Ког-
да началась война, ей было 15 лет. Она 
ухаживала за ранеными, рыла окопы. В 
последние месяцы обороны города рабо-
тала в госпитале в Инкерманских штоль-
нях. После тяжёлого ранения её вывезли 
на Большую землю. В Севастополь она 
вернулась уже после войны.

«Валентина Тимофеевна помнит и рас-
сказывает об уникальных деталях со-
бытий обороны Севастополя. Это так 
важно, когда есть люди, которые могут 
рассказать правду о войне, – отметила 
Е.Б. Алтабаева. – Когда кто-то отрицает 
массовый героизм в Севастополе, под-
вергает сомнению происходившие во 
время войны события, то ответить на 
это можно только правдивой реальной 
историей. Жизнь Валентины Тимофеев-
ны – это именно такая история».

Е.Б. Алтабаева вручила каждому вете-
рану подарки. Накануне 9 мая поздрав-
ления и подарки, подготовленные сена-
тором, получили около четырёх десятков 
севастопольских ветеранов.

Парламентарии России 
поддержали заявление 
Председателя МПС

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам, 

председатель геополитической груп-
пы Межпарламентского союза (МПС) 
«Евразия» К.И. Косачев 8 мая 2020 года 
прокомментировал заявление Предсе-
дателя МПС Габриэлы Куэвас Баррон, 
посвящённое Дню Победы. 

К.И. Косачев обратил внимание на сло-
ва Председателя МПС о том, что «несмо-
тря на участившиеся попытки ряда стран 
пересмотреть итоги войны, мы должны 
научиться объективно признавать роль и 
вклад наших стран в Победу вне зависи-
мости от существующих сейчас различий 
в политических системах и идеологиях».

Парламентарий подчеркнул, что в 
тексте заявления говорится, что Побе-
да над нацизмом – наше общее насле-
дие, которое должно объединять нас 
и которым мы по праву должны гор-
диться, а не пытаться использовать как 
возможность для фальсификации исто-
рии. Термин «общее наследие» Россия 
предлагает международному сообще-
ству уже много лет и последовательно 
выступает против попыток фальсифи-
кации истории со стороны ряда госу-
дарств и отдельных лиц.

Сенатор напомнил, что в Совете 
Федерации разработали проект об-
ращения к народам и парламентам 
стран мира о недопустимости фаль-
сификации истории Второй мировой 
войны и реабилитации нацизма. По 
словам К.И. Косачева, попытки не-
которых стран пересмотреть итоги 
войны являются не чем иным, как от-
казом признать выводы Нюрнбергско-
го трибунала.

В заявлении также отмечено, что 
перед глобальными угрозами уязви-
мы все страны и люди и невозможно 
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в одиночку решить такие проблемы. 
Поэтому крайне важно идти не по 
пути национального эгоизма, а, на-
оборот, важно стремиться к объеди-
нению усилий и солидарности. «Рос-
сийские парламентарии полностью 
разделяют мнение Габриэлы Куэвас 
Баррон о том, что человечество спо-
собно добиться многого, когда оно 
едино, а политики могут подняться 
над своими разногласиями», – заклю-
чил К.И. Косачев.

Сенатор поддержал 
всероссийскую акцию «Звонок 
ветерану»

В преддверии 75-летия Великой По-
беды член Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, 
региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Воронежской области 
С.Н. Лукин, поддержав всероссийскую 
акцию «Звонок ветерану», с помощью 
Интернета пообщался 8 мая 2020 года 
с ветераном Великой Отечественной 
войны – жительницей села Архангель-
ское Аннинского района Верой Микля-
евой. Женщина была связисткой в со-
ставе Первого Украинского фронта, до 
1943 года – Воронежского. Она с боями 
дошла от Воронежа до Берлина.

По словам сенатора, «дистанцион-
ный» формат общения и празднования 
ветераны воспринимают с понимани-
ем, к счастью, современные способы 
связи приходят на помощь.

В Аннинском и Таловском районах 
Воронежской области всем ветеранам 
Великой Отечественной войны вручи-
ли памятные подарки от С.Н. Лукина. 
В настоящее время на территории этих 
двух муниципальных районов прожи-
вают 52 участника тех великих истори-
ческих событий, и подарочные наборы 
привезли на дом каждому из них. Се-
натор особо отметил, что вручение по-
дарков проходило с соблюдением всех 
предосторожностей, которые необхо-
димы в силу сложившейся эпидемио-
логической обстановки.

«Юбилей Великой Победы мы встре-
чаем с особыми чувствами. 9 мая на-
всегда останется в народной памяти 
как день нашей национальной гордо-
сти и благодарности тем, кто ковал По-
беду на фронте и в тылу. Сменяются по-
коления, но Великая Победа – символ 

национального единства, воинской 
славы и доблести – навечно вписана в 
героическую летопись России. В нашей 
памяти навсегда останутся мужество и 
стойкость героев Великой Отечествен-
ной войны, сокрушивших фашизм, от-
стоявших свободу и независимость на-
шей Родины», – подчеркнул С.Н. Лукин.

Всероссийская акция 
«Библионочь-2020»

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель от за-
конодательного (представительного) 
органа государственной власти Ива-
новской области В.В. Смирнов 8 мая 
2020 года принял участие во всерос-
сийской акции «Библионочь-2020». Ме-
роприятие, организованное в рамках 
акции библиотеками юга Москвы, про-
шло в онлайн-формате. Ключевая тема 
акции – «Опалённые страницы» – была 
посвящена 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Сенатор напомнил, что 2020 год объ-
явлен в России Годом памяти и славы. 
«Это прекрасная возможность всем 
нам потрудиться для того, чтобы ожи-
вить историческую память в обществе, 
способствовать её сохранению и актив-
но работать по защите исторической 
правды», – сказал парламентарий.

Говоря о причинах снижения уров-
ня знаний молодёжи о событиях Вели-
кой Отечественной войны, В.В. Смир-
нов обратил внимание на проблемы 
реализации концепции преподавания 
отечественной истории, отсутствие 
выверенного научно-методического 
сопровождения учебного курса.

Парламентарий порекомендовал 
молодым читателям познакомиться 
с рядом документальных и художе-
ственных фильмов о войне: «В первую 
очередь я советовал бы молодым лю-
дям обращаться к тем произведени-
ям киноискусства и книгам, которые 
правдиво передают эмоциональное со-
стояние участников тех героических и 
трагических событий».

Адресная помощь от сенатора
Член Комитета Совета Федерации 

по социальной политике, представи-
тель от законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти Мурманской области Т.А. Ку-
сайко 8 мая 2020 года оказала адрес-
ную помощь городской общественной 

организации «Дети Великой Отече-
ственной войны» города Мончегорска.

Сенатор пояснила, что представите-
ли старшего поколения, детские годы 
которых пришлись на военное время, 
испытывали такие же тяготы и лише-
ния, как и взрослые. «Дети страдают 
всегда больше. На их долю выпали 
все ужасы войны. Вместо игр – страх, 
боль, голод, сиротство. При этом мно-
гие из них в годы Великой Отечествен-
ной войны воевали с врагом наравне 
со взрослыми, помогали и приближа-
ли День Победы как могли», – сказала 
парламентарий.

Т.А. Кусайко напомнила, что в Мур-
манской области признан особый 
статус детей Великой Отечественной 
войны. С 1 января 2020 года северяне, 
родившиеся в период с 23 июня 1923 
года по 3 сентября 1945 года, ежеме-
сячно получают 1500 рублей на оплату 
жилья и коммунальных услуг.

«2020 год – юбилейный со Дня Вели-
кой Победы. Принятие Закона «О де-
тях Великой Отечественной войны в 
Мурманской области» стало для этих 
людей долгожданным подарком. Ведь, 
к сожалению, на сегодняшний день на 
федеральном уровне нет чёткой зако-
нодательной базы о присвоении такого 
статуса», – сообщила сенатор. К 9 мая 
дети войны также получили от регио-
на единовременную выплату. «Люди, 
родившиеся в предвоенные и военные 
годы, сегодня уже имеют почтенный 

возраст. Многие из них одиноки, и лю-
бая дополнительная помощь или вни-
мание, особенно в преддверии празд-
ника, будут им в радость», – добавила 
Т.А. Кусайко.

«Мы должны не только оказывать 
им внимание и помощь, но и беречь 
их здоровье. В связи с этим выражаю 
признательность волонтёрам, без ра-
боты которых в этих непростых ус-
ловиях, сложившихся в связи с угро-
зой распространения коронавируса, 
было бы тяжело справиться с этой 
задачей», – подытожила Т.А. Кусайко.

Парламентарии возложили 
цветы к обелиску Славы на 
Сапун-горе

8 мая 2020 года член Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту и орга-
низации парламентской деятельности, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти города Севастополя 
Е.Б. Алтабаева и член Комитета Сове-
та Федерации по обороне и безопас-
ности, представитель от исполнитель-
ного органа государственной власти 
города Севастополя В.В. Куликов воз-
ложили цветы к обелиску Славы на 
Сапун-горе. 

76 лет назад 7 мая 1944 года здесь 
развернулся рукопашный бой, кото-
рому нет равного в истории Великой 
Отечественной войны ни по количе-
ству участников, ни по его продолжи-
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тельности. Это был штурм ключевой 
высоты, с которого и началось осво-
бождение города Севастополя. Ежегод-
но накануне 9 мая жители города соби-
раются на Сапун-горе, чтобы почтить 
память тех, кто сражался за Родину.

Также много лет подряд в преддве-
рии 9 мая на Мемориальном братском 
кладбище советских воинов в райо-
не Дергачи проходила торжествен-
ная церемония захоронения останков 
воинов, обнаруженных поисковыми 
группами во время раскопок. Сена-
торы также побывали на Мемориаль-
ном кладбище и почтили память пав-
ших воинов.

«Память не уходит никуда. Есть эн-
тузиасты, есть люди, которые этим 
делом занимаются и будут занимать-
ся. Я надеюсь, что при нашей под-
держке, а мы это дело поддержим, мы 
восстановим всю память о тех людях, 
которые защищали город-герой Сева-
стополь», – отметил В.В. Куликов.

«В этом году по известным причи-
нам здесь нет памятного митинга. Но 
это не значит, что мы забыли своих ге-
роев. Для нас очень важно было при-
ехать и отдать дать уважения бойцам, 
защищавшим и освобождавшим город. 
О наших героях мы помним всегда», – 
сказала Е.Б. Алтабаева.

Сенаторы отметили, что кладбище 
было заложено ещё во время войны, 
а оборудовано в 50-х годах прошло-
го века, поэтому необходимо прове-
сти реставрационные работы. Этот 

вопрос сенаторы обсудят с руковод-
ством города.

Н.В. Фёдоров принял участие 
во всероссийской акции 
«Звонок ветерану»

Первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Чувашской Респу-
блики Н.В. Фёдоров 9 мая 2020 года 
принял участие во всероссийской ак-
ции «Звонок ветерану» и поздравил 
с юбилеем Победы проживающих в 
Чувашии участников Великой Оте-
чественной войны 1941–1945 годов.

Уроженец Ростовской области Юрий 
Дмитриевич Петров был призван в ар-
мию в сентябре 1942 года. Освобож-
дал Смоленскую область, Белоруссию, 
штурмовал столицу Восточной Прус-
сии Кенигсберг. Награждён ордена-
ми Красной Звезды, Славы III степе-
ни, Отечественной войны I степени, 
медалями. В мирное время долгие 
годы преподавал в Чувашской госу-
дарственной сельскохозяйственной 
академии.

Агриппина Алексеевна Янович ро-
дилась в деревне Верхние Татмыши 
Аликовского района в многодетной 
семье. В ряды Красной Армии была 
призвана в ноябре 1942 года. При-
нимала участие в сражении на Кур-
ской дуге, освобождении Белоруссии, 
штурме Кенигсберга и других воен-
ных операциях. После демобилизации 

много лет работала учителем началь-
ных классов в Аликовском районе. 
Возглавляла исполком Аликовского 
сельского совета. Награждена орде-
ном Отечественной войны II степени, 
многими медалями.

«Мне, сыну фронтовика, особенно 
приятно поздравить вас с праздником 
Великой Победы. Мой отец, Василий 
Фёдорович Фёдоров, служил радио-
телеграфистом. В боях за Кенигсберг 
был тяжело ранен и всё же продол-
жал поддерживать связь до тех пор, 
пока не был положен на носилки и 
отнесён в медсанбат. Так было сказа-
но в наградном приказе Президиума 
Верховного Совета СССР. Несмотря на 
тяжелейшее ранение, благодаря силе 
духа и мужеству отец выжил. И вы тог-
да, в апреле 1945-го, сражались рядом 
с ним. Сложная эпидемиологическая 
ситуация не позволяет мне лично по-
здравить вас. Но расстояние – не поме-
ха для тёплого чувства благодарности. 
Низкий поклон и большое спасибо 
вам, дорогие победители!», – сказал 
Н.В. Фёдоров в беседе с ветеранами.

Личный приём ветеранов 
войны – по телефону

Заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятель-
ности, представитель от исполнитель-
ного органа государственной власти 
Республики Бурятия В.В. Наговицын 
в День Победы провёл личный приём 

ветеранов Великой Отечественной 
войны, поздравил их с праздником, 
принял обращения и просьбы. Обще-
ние в условиях пандемии проходило 
по телефону.

120 тысяч человек ушли на фронт 
из Бурятии в Великую Отечествен-
ную войну – каждый пятый житель 
республики. Погибли более 42,5 ты-
сячи уроженцев Бурятии. Сегодня в 
республике проживают почти 250 ве-
теранов войны. Трое отметили День 
Победы в возрасте 100 лет, пятерым 
уже за 100 лет.

«С огромным удовольствием про-
вёл 9 мая в беседах с ветеранами, поздра-
вил от имени Совета Федерации, от себя 
лично с нашим всенародным, главным 
праздником – Днём Победы», – сказал 
сенатор. Он отметил, что со многими 
собеседниками встречался раньше в 
Бурятии, у некоторых был в гостях, 
вручал им заслуженные награды. 
«Это такие активные, неравнодушные 
люди. Так, был рад услышать голоса 
Максимова Сергея Дмитриевича, во-
евавшего в десанте, Матвеева Абра-
ма Яковлевича, который был лётчи-
ком, Алексеева Антона Семёновича, 
который бил врага, будучи команди-
ром миномётного взвода, и многих 
других наших героев. Они отстояли 
Родину, отстроили страну, они – при-
мер для новых поколений», – сказал 
В.В. Наговицын.

Парламентарий пожелал ветеранам 
здоровья, долгих лет жизни.
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Поздравления калужским 
ветеранам

9 мая 2020 года на площади Победы 
в городе Калуге председатель Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Калужской области 
А.Д. Артамонов, временно исполня-
ющий обязанности губернатора Ка-
лужской области В.В. Шапша и пред-
седатель Законодательного Собрания 
Калужской области В.С. Бабурин воз-
ложили цветы к Вечному огню у Моги-
лы Неизвестного Солдата. Церемония 
состоялась в честь празднования 75-й 
годовщины Великой Победы.

В этот же день председатель Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам А.Д. Артамонов 
в телефонном разговоре поздравил 
ветеранов Великой Отечественной 
войны Николая Игнатьевича Анана-
сова и Полину Сергеевну Королёву.

Николай Игнатьевич Ананасов, 
1925 года рождения, ушёл на фронт 
добровольцем в 18 лет, в марте 1943 
года. Был зачислен в 363-й запасной 
стрелковый полк. Воевал на 3-м Бе-
лорусском фронте в составе минно-
снайперского взвода 47-й механи-
зированной бригады. Имеет четыре 
медали и орден Отечественной войны 
II степени.

Полина Сергеевна Королёва, 1920 
года рождения, была призвана в ряды 
Красной армии 23 июня 1941 года. 
Служила старшей медицинской се-

строй в 210-м медицинско-санитар-
ном батальоне на Западном фронте. 
С октября 1941 по февраль 1943 года 
была военным фельдшером в 473-м 
стрелковом полку Юго-Западного 
фронта. С июня 1943 по май 1945 года 
она в звании гвардии старшего лейте-
нанта медицинской службы служила 
в 993-м отдельном батальоне связи. 
Полина Сергеевна – единственная жи-
вая свидетельница и участница боёв 
за освобождение Калуги от немецко-
фашистских захватчиков. Получила 
контузию во время этих сражений. 
Награждена тремя медалями.

А.Д. Артамонов поблагодарил Н.И. Ана-
насова и П.С. Королёву за их герои-
ческие подвиги и огромный вклад в 
приближение дня Великой Победы, а 
также пожелал ветеранам крепкого 
здоровья, долгих лет жизни, внимания 
и заботы близких людей.

Томичи приняли участие в 
акции «Окна Победы»

По словам члена Комитета Сове-
та Федерации по экономической по-
литике, представителя от законода-
тельного (представительного) органа 
государственной власти Томской об-
ласти В.К. Кравченко, пандемия коро-
навируса не помешала томичам 9 мая 
2020 года создать в области торже-
ственную обстановку и поздравить 
ветеранов. Томичи с большим энту-
зиазмом приняли участие в акции 
«Окна Победы» и спели фронтовые 
песни на балконах своих квартир. Во 

многих окнах жилых домов появи-
лись портреты участников Великой 
Отечественной войны.

Сенатор отметил, что был рад чество-
вать участников Великой Отечествен-
ной войны, в том числе тех, которых 
знает лично. К большому сожалению, 
текущая ситуация не позволила прие-
хать к ним, но он был рад услышать голос 
каждого из ветеранов во время разгово-
ра с ними по телефону. В.К. Кравченко 
поздравил участника освобождения 
Вены Фёдора Тимофеевича Бондарен-
ко, участника освобождения Польши 
и штурма Берлина Сергея Тимофееви-
ча Менжунова, участника сражений в 
Эстонии, Восточной Пруссии, Польше, 
Германии Михаила Антоновича По-
ливанова, участника боёв за Вену Ни-
колая Сафроновича Нехорошкова, а 
также участника ещё одной кровопро-
литной войны, в ходе которой отстаи-
вались стратегически важные геополи-
тические интересы Родины, – ветерана 
войны в Северной Корее Василия Пав-
ловича Ходырева.

Парламентарий особо обратил вни-
мание на тот факт, что во всех акци-
ях, связанных с празднованием Дня 
Победы, приняли самое активное уча-
стие представители молодёжи. «Неко-
торые наши иностранные партнёры, 
из числа бывших союзников по ан-
тигитлеровской коалиции, пытают-
ся переписать историю Победы. В их 
исторических материалах роль совет-
ского народа в победе над нацизмом 
очень часто принижается. Наша за-

дача – передать историческую правду 
подрастающему поколению, прадеды 
которого на своих плечах принесли 
свободу и мир народам всего мира, и 
это не должно забываться», – сказал 
В.К. Кравченко.

В регионе, по данным на май 2020 
года, проживают 225 участников и ин-
валидов Великой Отечественной вой-
ны. Из Томской области в годы войны 
на фронт ушли 130 000 человек. Прак-
тически каждый второй не вернулся 
домой. В годы войны в Томск были 
эвакуированы свыше 30 предприятий, 
включая заводы, работающие на обо-
ронную сферу, 16 научно-исследова-
тельских институтов и учебных заве-
дений, а также госпитали.

Команда губернатора Томской обла-
сти С.А. Жвачкина и общественность 
региона начали сбор документов, не-
обходимых для присвоения городу 
Томску звания «Города трудовой до-
блести». Несомненно, этот статус был 
бы ещё одним справедливым свиде-
тельством заслуг томичей, внёсших 
значительный вклад в дело разгрома 
нацизма, отметил сенатор.

В Краснодаре почтили память 
героев

Член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию, пред-
ставитель от исполнительного органа 
государственной власти Краснодар-
ского края А.Н. Кондратенко в столи-
це Кубани – городе Краснодаре принял 
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участие в возложении цветов к Вечно-
му огню на площади Памяти Героев.

«Празднование Великой Победы над 
фашистскими захватчиками сегодня 
не облечено в массовость и зрелищ-
ность ввиду всё ещё тревожной си-
туации с пандемией коронавируса в 
стране. Однако, и это испытание ещё 
раз показало, что наш российский на-
род способен на самые громкие под-
виги. Примером этому сегодня явля-
ется самоотверженная работа врачей, 
волонтёров и всех тех, кто борется со 
страшной угрозой для своей земли», – 
подчеркнул парламентарий.

Квартира в подарок ветерану
Председатель Комитета Совета Фе-

дерации по социальной политике, 
представитель от законодательно-
го (представительного) органа госу-
дарственной власти города Москвы 
И.Ю. Святенко и заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Республики Бурятия А.Г. Варфоломеев 
9 мая 2020 года поздравили семью ве-
терана Великой Отечественной войны 
И.Н. Новокрещённых с 75-летием Вели-
кой Победы и вручили ключи от новой 
квартиры.

И.Ю. Святенко отметила, что в Коми-
тете Совета Федерации по социальной 
политике регулярно поднимаются и 

решаются вопросы обеспечения жи-
льём ветеранов Великой Отечествен-
ной войны. «В прошлом месяце в наш 
комитет обратился заслуженный строи-
тель Российской Федерации Юрий Ше-
ляпин, занимающийся строительством 
жилых домов, и сообщил, что хочет по-
дарить квартиру ветерану Великой Оте-
чественной войны Ивану Николаевичу 
Новокрещённых и его супруге – Любови 
Алексеевне в новом доме в живописном 
районе города Конаково Тверской обла-
сти», – сказала И.Ю. Святенко.

«Любови Алексеевне 92 года, а Ива-
ну Николаевичу 97 лет. В 2017 году они 
переехали из Бурятии и жили в Москве 
у родственников», – рассказал А.Г. Вар-
фоломеев. По словам сенатора, Иван 
Николаевич – кавалер орденов Вели-
кой Отечественной войны I и II степе-
ни, ордена Славы III степени, двух ме-
далей «За отвагу», медалей «За Победу 
над Германией в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 гг.», «За освобож-
дение Белграда», имеет многочислен-
ные благодарности командования, всю 
жизнь работал в сельском хозяйстве Бу-
рятии. Любовь Алексеевна в годы вой-
ны работала в госпитале, а её трудовая 
послевоенная деятельность связана с 
педагогикой, она была учителем на-
чальных классов.

И.Ю. Святенко и А.Г. Варфоломеев 
выразили благодарность за участие в 
судьбе ветеранов и решение их жилищ-
ного вопроса Ю.Е. Шеляпину, а также 

сербскому историку, Послу Республики 
Сербия в Российской Федерации в 2012–
2019 годах С. Терзичу, председателю Па-
латы молодых законодателей при Сове-
те Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации А.С. Сапронову 
и депутату Государственной Думы ше-
стого созыва В.С. Золочевскому.

Обращение к молодёжи мира
Первый заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по междуна-
родным делам В.М. Джабаров и заме-

ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике, 
координатор Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции А.Г. Варфоломеев 22 мая 2020 года 
приняли участие в заседании комитета 
по международным делам Палаты моло-
дых законодателей, на котором обсуж-
дались актуальные вопросы междуна-
родного молодёжного сотрудничества.

Для участия в онлайн дискуссии 
председатель комитета по междуна-
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родным делам Палаты молодых за-
конодателей С.Д. Дорош пригласил 
молодых общественных деятелей из 
8 стран мира: Великобритании, Бол-
гарии, Индии, Казахстана, Киргизии, 
Беларуси, Македонии, Сербии. В ходе 
мероприятия речь шла о сохранении 
исторической памяти как одного из 
векторов международного молодёж-
ного сотрудничества. Также была под-
нята тема защиты прав и законных 
интересов граждан Российской Феде-
рации, которые находятся за предела-
ми страны, в связи с распространени-
ем коронавирусной инфекции.

Открывая заседание, А.Г. Варфо-
ломеев отметил, что для сохранения 
исторической памяти о Великой По-
беде сегодня приходится противо-
стоять главной тенденции, которая 
заключается в фальсификации исто-
рии. «Мы категорически против таких 
попыток, и мы не позволим перепи-
сать историю. В этом нам помогают 
архивные документы, кинохроника, 
воспоминания людей и многие дру-
гие документальные материалы», – 
сказал сенатор.

По словам В.М. Джабарова, сегодня 
некоторые государства пытаются сде-
лать виновными в развязывании Вто-

рой мировой войны Советский Союз. 
«Некоторые думают, что мы забыли о 
том, как всё начиналось, как страны 
Европы, по сути, сдались на милость 
Германии, а многие из них участвова-
ли в Холокосте», – напомнил сенатор.

Парламентарий указал, что мы в 
отстаивании исторической правды 
чувствуем поддержку других стран, 
прежде всего союзников Российской 
Федерации по Содружеству Незави-
симых Государств. Эти республики, 
будучи в составе Советского Союза, 
боролись с фашизмом.

«Мы приветствуем позицию Изра-
иля, который заявляет о недопусти-
мости пересмотра итогов войны. Мы 
рассчитываем, что не одиноки в этой 
борьбе», – подчеркнул В.М. Джабаров.

В ходе заседания члены комитета по 
международным делам Палаты моло-
дых законодателей приняли Обраще-
ние к молодёжи мира в связи с 75-й 
годовщиной Победы над нацизмом, 
в котором было отмечено, что моло-
дёжь современной России помнит о 
том, какой высокой ценой была за-
воёвана Победа.

«Мы отдаём дань уважения доблести 
и мужеству всех, кто не жалея своей 
жизни сражался с нацизмом: наших 

дедов и прадедов, наших союзни-
ков по антигитлеровской коалиции, 
участников антифашистского подпо-
лья и сопротивления. Склоняем голо-
вы перед памятью жертв нацизма», – 
говорится в Обращении.

Молодые парламентарии назвали 
«чудовищным явлением» попытки 
оправдать союзников и пособников 
нацистов, поменять местами агрессо-
ров и защитников, тех, кто создавал 
лагеря смерти, с теми, кто их осво-
бождал. Это абсолютно недопусти-
мо, ведь забвение трагических уро-
ков прошлого может привести к их 
повторению.

«Мы всецело поддерживаем предло-
жение парламентариев о признании 
Победы над нацизмом во Второй ми-
ровой войне всемирным наследием 
человечества, а памятников борцам 
с нацизмом во всех странах – всемир-
ным мемориалом Второй мировой 
войны», – указывается в Обращении.

Молодые парламентарии призва-
ли молодёжь всего мира поддержать 
эти инициативы, сохранить истори-
ческую память и защитить правду о 
Великой Победе.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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Семьдесят семь лет назад, с 5 июля по 23 августа 1943 года, на огромном 

пространстве – от Болхова до Харькова – развернулась Курская битва, в 

которой с советской стороны были задействованы силы трёх фронтов.  

Курская битва – совокупность стратегических оборонительной 

(5–23 июля) и наступательной (12 июля – 23 августа) операций 

Красной армии с целью сорвать крупное наступление сил вермахта 

и разгромить его стратегическую группировку. По своим масштабам, 

задействованным силам и средствам, напряжённости, результатам и 

военно-политическим последствиям является одним из ключевых сра-

жений Великой Отечественной войны (Второй мировой войны). На 

Курской дуге произошло самое крупное (величайшее) танковое сра-

жение в истории. В Курской битве участвовали около 2 миллионов че-

ловек, 6 тыс. танков, 4 тыс. самолётов; сражение проложило «путь к ве-

ликим советским наступательным действиям 1944–1945 годов».

Сражение, согласно советской и рос-
сийской историографии, является 
важнейшей частью стратегического 
плана летне-осенней кампании 1943 
года, включает в себя: Курскую стра-
тегическую оборонительную опе-
рацию (5–23 июля), Орловскую (12 
июля – 18 августа) и Белгородско-
Харьковскую (3–23 августа) стра-
тегические наступательные опера-
ции. Битва продолжалась 50 дней. 
Немецкая сторона наступательную 
часть сражения называла «Операция 
«Цитадель».

В результате наступления по плану 
«Кутузов» потерпела поражение ор-
ловская группировка немецких войск, 
а занимаемый ею орловский страте-
гический плацдарм был ликвидиро-
ван. По итогам операции «Полково-
дец Румянцев» потерпела поражение 
белгородско-харьковская группиров-
ка немцев, и соответствующий плац-
дарм также был ликвидирован. 

Коренной перелом в Великой От-
ечественной войне, начатый под 
Сталинградом, был завершён в ходе 
победоносной Курской битвы и в 
сражении за Днепр. Не случайно на 
состоявшейся в конце 1943 года Те-
геранской конференции уже обсуж-
дался по инициативе Ф. Рузвельта 
составленный им лично «два месяца 
тому назад план расчленения Герма-
нии на пять государств». После за-
вершения битвы стратегическая ини-
циатива окончательно перешла на 
сторону Красной армии, которая про-
должала освобождать страну от не-
мецких захватчиков и до окончания 
войны проводила в основном насту-
пательные операции. Вермахт в ходе 
отступления с территории СССР про-
водил политику «выжженной земли».

Коренной перелом в Курской битве 
произошёл в 1943-м именно под Про-
хоровкой. Успех последующих насту-
пательных операций РККА вырос из 
величайшего в мире танкового сра-
жения в районе станции Прохоровка 
Белгородской области, состоявшегося 
12 июля. И хотя оперативные задачи 
не были выполнены тогда ни Красной 
армией, ни вермахтом, план герман-
ского наступления «Цитадель» был со-
рван, а от танковых потерь под Прохо-
ровкой гитлеровская армия не смогла 
оправиться до конца войны. При этом 
наши потери в живой силе и технике 

НА ОГНЕННОЙ ДУГЕ: 
О ЗНАЧЕНИИ КУРСКОЙ БИТВЫ И 
О СОХРАНЕНИИ ПАМЯТИ О ЕЁ ГЕРОЯХ

Николай Иванович РЫЖКОВ,
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оказались значительно больше. Когда 
Сталину доложили об итогах боя 12 
июля, он хотел отдать командующего 
5-й танковой армией генерал-лейте-
нанта Павла Ротмистрова под трибу-
нал. Спас его представитель Ставки 
маршал Александр Василевский, ко-
торый твёрдо возразил Верховному, 
что наши танкисты и командование 
вели себя очень достойно и враг по-
лучил удар огромной силы. После 
этого Сталин своё намерение изме-
нил. Правда, звание Героя Советско-
го Союза Ротмистров получил лишь 
в 1965-м.

Сейчас, на мой взгляд, в обществен-
ном сознании битва на Курской дуге, 
и конкретно – сражение под Про-
хоровкой, находится в тени других 
ключевых битв Великой Отечествен-
ной войны. Складывается впечатле-
ние, что мы до сих пор не дали до-
стойной оценки этому сражению. 
Сталинградская битва и контрнасту-
пление под Москвой были, безуслов-
но, очень значимыми победами, но 
именно Курская дуга стала поворот-
ным эпизодом: после этого сражения 
у немцев уже не было стратегических 
наступательных операций – они толь-
ко оборонялись. Хребет «зверя» осно-
вательно был сломлен как раз после 
того, как перемололи его танки под 
Прохоровкой. Преуменьшение это-
го события идёт, с одной стороны, по 
инерции – символом перелома в вой-
не был когда-то признан Сталинград.

 Но вместе с тем, думаю, здесь есть 
и тонкая работа наших недоброжела-
телей: выбить память о Сталинграде, 
обороне Москвы гораздо сложнее, по-
этому начинают с Курской дуги. Ско-
ро не останется ни одного ветерана, 
следом уйдут дети и подростки войны, 
такие, как я. Кто расскажет внукам и 
правнукам правду? Будут ли они сами 
её доискиваться?

В настоящее время существует ряд 
публикаций, авторы которых стре-
мятся доказать, что Прохоровское 
сражение мифологизировано и разду-
то. Я лично знаю деятелей, утвержда-
ющих, что там «подбили с обеих сто-
рон по несколько танков» – вот и вся, 
дескать, битва. Я их спрашиваю: «И 
после этой «маленькой стычки» Гит-
лер отдал приказ остановить стра-
тегическое наступление на Курской 
дуге?» 

Мы отчасти сами виноваты, что 
множатся подобные мифы. В 2009 
году была создана Комиссия при Пре-
зиденте России по противодействию 
попыткам фальсификации истории в 
ущерб интересам России. Проработа-
ла она всего три года и была распуще-
на. Спрашивается: у нас что, попытки 
переписать прошлое прекратились?

На самом деле под Прохоровкой про-
изошло ожесточённое сражение. Нем-
цы ввели в бой новые танки «Тигр», 
которые могли поражать наши Т-34 
за 1,5 километра. «Тридцатьчетвёр-
ки» были манёвреннее, но эффектив-

ная дальность стрельбы по тяжёлым 
«Тиграм» составляла всего 750 ме-
тров. Приходилось переть на «Тигры», 
сближаться вплотную, идти на таран. 
Танкисты горели заживо! Бывший 
лётчик, воевавший на штурмовике в 
этом бою, рассказывал мне, что вни-
зу ничего не было видно из-за чёрно-
го дыма, приходилось бомбить всле-
пую, по квадратам. На этом поле три 
года ничего не росло – земля превра-
тилась в шлак. 

13 июля никто не воевал, потому 
что смертельно устали обе стороны. 
А 14 июля немцы снялись и ушли на 
оборонительные позиции. Можно ли 
такую ситуацию назвать для нас про-
игрышем? Прохоровская битва на-
учила советское командование мно-
гому: поставили системы связи на 
танки, улучшалась танковая опти-
ка. Сталин лично приказал с января 
1944 года прекратить приёмку Т-34 с 
пушками калибром 76 миллиметров, 
а оснащать их 85-миллиметровыми 
орудиями.

В последнее время наряду с ко-
щунственными действиями по сно-
су памятников в Польше и Прибал-
тике активизировалась деятельность 
по дискредитации итогов Великой 
Отечественной войны, роли нашей 
страны и наших граждан в Победе 
над фашистской Германией и её са-
теллитами. Почему же сейчас мно-
гие «деятели» взялись за Великую 
Отечественную?

Война была подлинно Великой – 
это очень важный рычаг народной 
памяти: слишком много у каждой се-
мьи с ним связано. Если удастся сде-
лать так, чтобы будущие поколения 
в России забыли или превратно ста-
ли воспринимать подвиг предков, то 
дальше людьми гораздо легче будет 
манипулировать. 

Так, в частности, в канун 76-й го-
довщины знаменитого танкового сра-
жения под Прохоровкой в немецкой 
прессе было предложено снести Па-
мятник Победы – Звонницу, на месте 
которого, дескать, такого танкового 
сражения вообще не было. Это вы-
звало гнев и возмущение всех, кто 
принимал участие в сражении под 
Прохоровкой, кто знает и понима-
ет истинное значение Прохоровской 
битвы. Это оскорбило память о де-
сятках тысяч воинов, которые лежат 
в братских могилах на Прохоровской 
земле. И я как председатель Попечи-
тельского совета мемориального ком-
плекса «Прохоровское поле», которым 
являюсь вот уже более четверти века, 
да и просто как человек, которому не-
безразлична история своей Родины, 
не могу согласиться с высказывания-
ми такого рода.

К сожалению, умаление, недооценка 
касаются не только ратного подвига, 
но и бесценного вклада в Победу тру-
жеников тыла. Несомненно, самоот-
верженный труд наших бесстрашных, 
мужественных предков, особенно ста-
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риков, женщин и детей, – прекрасный 
образец для воспитания нынешнего 
молодого поколения. Сохранить па-
мять об этих героических подвигах – 
наша святая обязанность!

В настоящее время идёт целена-
правленное искажение и шельмо-
вание того исторического времени, 
которое останется на века, когда Со-
ветский Союз, несмотря на тяжелей-
шее военное лихолетье, ценой жизни 
миллионов наших соотечественников 
победил такого чудовищного врага, 
который мог бы изменить мир с труд-
но представляемыми последствиями.

С этими оголтелыми «специалиста-
ми» – как западными, так, к сожа-
лению, и отечественными – можно 
бороться только объективными, бес-
пристрастными архивными данными.

Эта проблема выходит и на между-
народный уровень. Как известно, в 
сентябре 2019 года Европейский пар-
ламент большинством голосов принял 
резолюцию «О важности европейской 
памяти для будущего Европы», где 
содержится резкая критика полити-
ки руководства СССР в довоенное и 
военное время. Так, в документе со-
держатся утверждения, что Великая 
Отечественная война (Вторая миро-
вая война) была спровоцирована Гер-
манией и СССР, подписавшими пакт 
Молотова – Риббентропа. Европарла-
мент утверждает, что СССР оккупи-
ровал тогда страны Балтии и часть 
территории Польши, развязал войну 
с Финляндией. Своими действиями 

и немотивированными высказыва-
ниями депутаты Европарламента не 
только оскверняют память сотен ты-
сяч погибших советских солдат, осво-
бодивших Европу в 1944–1945 годах 
от «коричневой чумы» XX века, но и 
морально разрушают сознание буду-
щих поколений. 

Как ни тяжело говорить, но у меня 
складывается твёрдое убеждение, что 
чем дальше будут уходить годы Вели-
кой Отечественной войны, в которой 
мы потеряли 27 миллионов наших 
соотечественников, не только сол-
дат, но и простых мирных жителей, 
и особенно когда уйдут из жизни ре-
альные свидетели тех лет, тем наглее 
будут действовать фальсификаторы 
всех мастей, как зарубежные, так и 
отечественные.

На одном из заседаний Российского 
организационного комитета «Побе-
да» в декабре 2019 года Президентом 
России В.В. Путиным была озвучена 
необходимость укреплять в новых по-
колениях проверенные самой жизнью 
базовые ценности, которые отражают 
наши традиции, национальную иден-
тичность, весь исторический путь 
России с её испытаниями и триумфа-
ми. Кроме этого, Президент России 
в своём Послании Федеральному Со-
бранию 15 января текущего года ещё 
раз призвал нас к этому: «Для России 
9 Мая – самый великий и святой празд-
ник. Мы гордимся поколением победи-
телей, чтим их подвиг, и наша память – 
не только дань огромного уважения 
героическому прошлому – она служит 
нашему будущему, вдохновляет нас, 
укрепляет наше единство. Мы обяза-
ны защитить правду о Победе, иначе 
что скажем нашим детям, если ложь, 
как зараза, будет расползаться по все-
му миру? Наглому вранью, попыткам 
переиначить историю мы должны про-
тивопоставить факты». С этим тяжело 
не согласиться, но, на мой взгляд, при 
реализации новой государственной 
программы «Патриотическое воспита-
ние граждан Российской Федерации» 
в последующие годы Правительству 
Российской Федерации, парламенту 
нашей страны, отечественным СМИ, 
деятелям культуры и искусства и в це-
лом гражданам, кому небезразлична 
история нашего Отечества, необходи-
мо интенсивней и жёстче отстаивать 
и защищать историческую правду и 
имена наших героев.

Говоря о фальсификаторах исто-
рии, следует напомнить, что нынеш-
ние «историки» действуют по лекалам 
документов «о нацистско-советских 
отношениях 1939–1941 годов», опу-
бликованных в конце января 1948 
года Госдепом США совместно с ми-
нистерствами иностранных дел Ан-
глии и Франции.

Безусловно, эту наглую ложь руковод-
ство СССР не могло оставить без объек-
тивной исторической оценки. В феврале 
1948 года была опубликована брошюра 
«Фальсификаторы истории» (ОГИЗ, Го-
сполитиздат, тираж 2 млн экз.)

На мой взгляд, даже с учётом её се-
мидесятилетней давности, она даёт 
чёткий ответ и нынешним фальсифи-
каторам. Сегодня, к сожалению, ею 
пользуются только историки, а учи-
тывая остроту проблемы, с ней долж-
ны ознакомиться широкие массы на-
шей страны. Её следовало бы издать 
большими тиражами с некоторыми 
комментариями.

Основной задачей и музея-запо-
ведника «Прохоровское поле», соз-
данного для увековечения подвига и 
героизма советского солдата в знаме-
нитом танковом сражении под Про-
хоровкой 12 июля 1943 года во время 
Курской битвы, является сохранение 
для нынешнего и будущего поколе-
ний правды о героическом и траги-
ческом времени нашего Отечества 
в 1941–1945 годы, донесение её до 
молодёжи.

Прохоровское поле по праву стало 
Третьим ратным полем России наряду 
с Куликовым и Бородинским. 

На легендарном Прохоровском поле 
был сооружён Памятник Победы – 
Звонница, а в Прохоровке воздвигнут 
храм во имя святых первоверховных 
апостолов Петра и Павла, на стенах 
которого нанесены имена 10 000 во-
инов, погибших в этих кровопро-
литных боях. Там же, в Прохоровке, 
построены Дом ветеранов, культур-
но-исторический центр, два детских 
дома для детей-сирот.

Многие спрашивают, как я попал 
на Прохоровку. У меня ведь никако-
го «биографического» отношения к 
той битве нет, никто из родных там 
не сражался и не погиб.

Когда я был уже в отставке с поста 
Председателя Правительства СССР, 
меня пригласил бывший первый се-
кретарь Белгородского обкома КПСС 

Алексей Пономарёв. Я приехал и 
вижу: как стоял когда-то в семидеся-
тых в качестве памятника одинокий 
танк, так и стоит, только роща во-
круг выросла. Сердце кольнуло, ко-
нечно. И там ко мне подошли люди 
из инициативной группы: «Хотим по-
ставить храм, звонницу, никто нас 
не слушает, денег не даёт, помогите, 
Вы – человек уважаемый...» Я спер-
ва немного их охладил: мол, кто я 
такой сегодня – должности нет, лич-
ных сбережений тоже. А время тогда, 
если помните, было самое тёмное – 
ветеранов почти открыто унижали 
в СМИ: что вы, мол, тут ходите, ор-
денами бряцаете, «лучше бы мы ба-
варское пиво пили» и так далее. Я, 
подумав, согласился помогать – воз-
главить общественную структуру, 
мы не знали ещё какую. Мне очень 
захотелось доказать, что лишь ма-
лая часть нашего народа обеспамя-
тела, люди не согласны с забвением 
своих героев.

Очень большой вклад в создание ме-
мориала внесла церковь, особую роль 
сыграла. Помню, мы сидели в Фонде 
славянской письменности и культу-
ры и обменивались соображениями 
о создании областной организации по 
Прохоровке. Главным был автор про-
екта будущей Звонницы скульптор 
Вячеслав Клыков. Знаете, откуда этот 
проект? Клыков сделал его для мемо-
риального комплекса на Поклонной 
горе. Но поскольку было ещё совет-
ское время, Звонница с крестом не 
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прошла. Из патриархии приехал тогда 
священник, уже не помню кто, и пред-
ложил назвать нашу группу «Попечи-
тельский совет», как до революции это 
делалось. Так и решили. Мы нигде не 
регистрировались, не было никакого 

денежного счёта. За это время никто 
и никогда из нас не получил за работу 
ни копейки, наоборот, иногда личные 
сбережения приходилось вкладывать.

Я обращался к своим знакомым ди-
ректорам, объяснял задачу и просил 

содействия. Прилетаю, допустим, в 
Норильск на предприятие, которое 
сейчас называется «Норильский ни-
кель», прошу два десятка тонн меди. 
Нам отгружают. На Кольчугинском 
комбинате во Владимирской области 
договорился, чтобы из норильской 
меди сделали безвозмездно листы на 
купола. Церковь дала золотую фольгу. 
Мы, кстати, не пошли по пути, кото-
рый нам усиленно предлагали, – ими-
тировать золочение нитридом титана 
как на куполах Храма Христа Спасите-
ля в Москве. Решили по старинке де-
лать. И сегодня, спустя четверть века, 
они горят на солнце как новые. Проект 
храма мы подписывали одновремен-
но вместе с Патриархом Алексием II 
– в две руки. А затем всё пошло уже 
очень быстро, возведение заняло все-
го 14 месяцев. Святейший постоянно 
потом интересовался, как там храм и 
музей на Прохоровке, церковными ор-
денами наградил нас. Мы его считаем 
крёстным и духовным отцом мемори-
ала, посвящённого битве на Курской 
дуге. В благодарность мы поставили 
Патриарху памятник в бронзе возле 
храма. Есть там теперь и памятник 
В. Клыкову.

Но хочу особо подчеркнуть, что без 
губернатора Белгородской области 
Евгения Степановича Савченко мы 
ничего бы там не сделали. Его роль в 
проекте огромна. Он и технику давал, 
и людей, и деньги помогал находить. 

И по сей день он как первый замести-
тель председателя Попечительского 
совета «Прохоровское поле» прини-
мает активное и непосредственное 
участие в жизни и развитии мемори-
ального комплекса.

К 65-летию Победы был открыт Му-
зей боевой славы «Третье ратное поле 
России», а в январе 2017 года – Музей 
бронетанковой техники. Казалось бы, 
всё – миссия выполнена, и делать нам 
там больше нечего. Но в 2019 году по-
сещаемость комплекса достигла почти 
300 тысяч человек, что говорит о его 
востребованности в обществе и необ-
ходимости дальнейшего развития. Мы 
с членами Попечительского совета по-
совещались и решили, что не будем на 
этом останавливаться, пока мы живы 
и в силах созидать. 

Я как председатель Попечительского 
совета и Евгений Степанович Савченко 
как первый заместитель председателя 
Совета предложили сделать там ещё 
один музей, посвящённый всем, кто 
ковал оружие Победы в неимоверно 
тяжелейших условиях военного лихо-
летья – Музей «Битва за оружие Вели-
кой Победы». Такого всероссийского 
центра в стране нет. Есть хороший ре-
гиональный музей в Саратове, ещё в 
нескольких местах. Проект был очень 
быстро одобрен Президентом страны.

В связи с этим и в соответствии с 
поручением Президента Российской 
Федерации В.В. Путина в последнее 
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время велось активное строительство 
этого музея. И он создан! Его откры-
тие должно было состояться в день 
75-й годовщины Великой Победы, 
но в связи с известной пандемией он 
встретит своих первых посетителей 
несколько позже.

Согласно концепции этого музея его 
экспозиция отражает историческую 
хронологию событий Великой Отече-
ственной войны. Планируется расска-
зать о масштабах эвакуации промыш-
ленности с временно оккупированной 
врагом территории и размещении на 
новом месте заводов и рабочих, по-
казать тяжелейшие условия работы и 
жизни народа в тылу. Это будет музей 
с «человеческим лицом», главным экс-
понатом в котором станут истории на-
ших людей, их воспоминания, много-
численные исторические экспонаты с 
десятков предприятий и заводов стра-
ны, где ковалось оружие Победы.

Нельзя забывать, что в годы Вели-
кой Отечественной войны были при-
званы в Вооружённые Силы страны 31 
миллион человек. Это были молодые, 
трудоспособные люди. Вместо них на 
заводы, фабрики, шахты и поля приш-
ли миллионы женщин, стариков и под-
ростков. Эти люди отдали себя служе-
нию Родине. Они зачастую не познали 
семейного счастья, заслуженного от-
дыха и радости юношеских лет.

Мы с большим удовлетворением вос-
приняли решение Президента стра-
ны В.В. Путина об учреждении почёт-
ного звания страны «Город трудовой 
доблести». Это большой подарок к 
75-летию Великой Победы всем, кто 
в годы военного лихолетья ковал ору-
жие Победы.

Всё это время мы ходим, образно 
говоря, с протянутой рукой. Деятель-
ность нынешнего музейного комплек-
са прибыли не приносит: едва хва-
тает на оплату коммунальных услуг 
и другие текущие нужды. Школьные 
экскурсии проводятся, разумеется, 
бесплатно.

Посещаемость весьма приличная: в 
прошлом году, как я уже сказал, там 
побывали 300 тысяч человек. В сам 
памятный день, 12 июля, а особенно 
в юбилеи, приезжают 20–30 тысяч. 
Раньше было немало туристов, экскур-
сантов с Украины (Харьков ведь тоже 
входит в Курскую дугу). Но с 2014 года 
оттуда к нам добираются всё реже.

Ежегодно 12 июля, в день знаменито-
го танкового сражения под Прохоров-
кой, у Памятника Победы – Звонницы 
проходит многотысячный митинг, на 
который приезжают ветераны войны 
из разных областей России и стран 
СНГ. В храме Петра и Павла проходят 
богослужения в память о погибших 
воинах и о здравии ветеранов.

В культурно-историческом центре 
Третьего ратного поля России ведётся 
большая планомерная работа с деть-
ми и молодёжью. Систематически 
проводятся конференции, связанные 
с историей нашего Отечества, встречи 
с ветеранами Великой Отечественной 
войны, Курской битвы и Прохоровско-
го танкового сражения. Постоянно 
демонстрируются документальные и 
художественные фильмы на военно-
патриотические темы.

В составе мемориального комплек-
са ведёт свою многогранную деятель-
ность Публичная научно-историческая 
библиотека Н.И. Рыжкова на «Про-
хоровском поле». Свой новый статус 
она получила в 2019 году, но история 
её развития началась более четверти 
века назад, в далёком 1995 году. Сна-
чала моя семья передала музейному 
комплексу 2,5 тыс. книг, и с тех пор 
каждый год я пополняю фонд и всех 
знакомых своих побуждаю это делать. 
Сейчас фонд библиотеки насчитывает 
более 76 тыс. единиц, из них пример-
но треть пожертвовано моей семьёй. 
Библиотека уникальна ещё и тем, что 
в ней – только книги дарителей. Ког-
да Президент России В.В. Путин был в 
Прохоровской библиотеке, он подарил 
ей художественный альбом «Москов-
ский Кремль». Я открыл первую стра-
ницу – автографа нет. Говорю: «Вла-
димир Владимирович, так не годится, 
Ваша книга будет единственной безы-
мянной». И он надписал.

Для популяризации книг из Публич-
ной научно-исторической библиоте-
ки Н.И. Рыжкова на «Прохоровском 
поле» организованы телевизионные и 
радиопередачи. В передачах – общая 
информация о книге (теме), высту-
пление эксперта, который обладает 
опытом исследовательской работы по 
вопросам философии и истории, или 
учёного-специалиста по тематике об-
суждаемого вопросам, чтобы телезри-
тели понимали: это говорит человек, 
глубоко знающий данный вопрос, ко-
торому можно доверять.

Завершая, хотелось бы сказать, что 
мемориальный комплекс «Прохоров-
ское поле» – это благодарная память 
потомков героям Великой Отече-
ственной войны, всем павшим на по-
лях сражений, всем ныне живущим 
ветеранам. Мы помним их поимённо, 
низко склоняем головы перед каж-
дым, кто отдал свою жизнь в борьбе 

за независимость Отчизны. Мы пом-
ним подвиг всех, кто в тяжелейшее 
время для нашей Родины ковал ору-
жие Победы. И сколько бы лет ни ми-
нуло с того долгожданного, выстра-
данного дня Победы, это не стирает 
её значимости, не умаляет величия 
их подвига. Они покрыли себя не-
увядаемой славой, стали примером 
подлинного патриотизма и верности 
гражданскому долгу. Советский на-
род в период Великой Отечественной 
войны подарил нам жизнь на мирной 
земле, спас наши будущие поколения 
от фашистского насилия, отчуждения 
и страха, а страну – от порабощения 
и уничтожения.

Патриотизм и духовно-нравствен-
ное воспитание молодёжи и грядущих 
поколений чрезвычайно важны для 
нашего Отечества, особенно сегодня, 
когда предпринимаются попытки пе-
реписать нашу историю. Только вер-
нувшись к глубинным смыслам про-
шлого, Россия сможет сохранить свою 
мощь, свой авторитет и получить им-
пульс для движения вперёд.
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Николай Иванович БРИКО, главный внештатный специалист-

эпидемиолог Минздрава России, заведующий кафедрой 

эпидемиологии и доказательной медицины Первого Московского 

государственного медицинского университета имени И.М. Сеченова

Для того чтобы руководствоваться мнением специалиста в оценке про-

исходящих в мире событий, связанных с коронавирусом, члены Совета 

Федерации пригласили главного внештатного специалиста-эпидемиоло-

га Минздрава России, заведующего кафедрой эпидемиологии и доказа-

тельной медицины Первого Московского государственного медицинско-

го университета имени И.М. Сеченова, академика Российской академии 

наук Н.И. Брико, который выступил во время 478-го пленарного заседа-

ния Совета Федерации в рамках вопроса повестки – «Время эксперта» на 

тему «Современные эпидемиологические угрозы человечеству».

Николай Иванович Брико – доктор медицинских наук, профессор, ла-

уреат премии Правительства России в области образования, заслужен-

ный деятель науки, один из ведущих российских эпидемиологов, спе-

циализирующийся в области профилактики инфекционных болезней, 

хорошо известен в мировом научном сообществе. Им сформулирована 

современная теоретическая концепция эпидемиологии, определены её 

содержание и структура. Под его руководством выполнены фундамен-

тальные исследования по разработке системы надзора и новых методов 

лабораторной диагностики и профилактики ряда инфекций.

Н.И. Брико участвовал в подготовке нового паспорта научной спе-

циальности «Эпидемиология», в разработке новой концепции профи-

лактики внутрибольничных инфекций в стране, возглавлял коллектив 

авторов по изданию первого в стране руководства по эпидемиологии 

инфекционных болезней для врачей.

Президент Российской Федерации в 
своём указе об основах государствен-
ной политики в области обеспечения 
химической и биологической безопас-
ности обозначил основные биологи-
ческие угрозы на сегодняшний день и 
определил направления и задачи по их 
нейтрализации. И одна из таких глав-
ных угроз, биологических угроз, – это, 
конечно же, распространение инфек-
ционных болезней.

Следует признать, что инфекцион-
ные болезни являются спутниками 
человечества на протяжении всей 
истории его существования. Многие 
их возбудители появились гораздо 
раньше, чем человек, и об этом сви-
детельствуют многочисленные пале-
онтологические находки.

Массовые инфекционные болезни, 
склонные к эпидемическому распро-
странению, оказывали и продолжают 
оказывать выраженное влияние на со-
циальные и экономические условия 
жизни человека. Особое воздействие 
этого фактора, конечно же, прояв-
ляется во время различных социаль-
ных и военных конфликтов. И они во 
многом были вершителями судеб на-
родов, наций.

Очень образно в этом отноше-
нии написал американский врач-
инфекционист, эпидемиолог, бакте-
риолог Ханс Цинссер в своей книге: 
«Войны, завоевания и множество 
других обстоятельств, сопровожда-
ющих то, что зовётся цивилизаци-
ей, только служили подмостками для 
более сильных исполнителей чело-
веческой трагедии». И следует отме-
тить, что на протяжении всех лет су-
ществования человеческой истории 
массовое распространение инфекци-
онных и паразитарных болезней ока-
зывало существенное влияние на ход 

развития цивилизации и общую эво-
люцию общественно-экономической 
формации.

Прошлый век вошёл в историю как 
век триумфа в борьбе со многими 
инфекционными болезнями. Ликви-
дирована натуральная оспа, и в этом 
году исполняется, кстати, 40 лет с мо-
мента её ликвидации во всём мире. 
Обуздан бушевавший в течение мно-
гих веков целый ряд опаснейших 
инфекционных болезней. Продол-
жительность жизни за прошлый век 
увеличилась на 25 лет, и считается, 
что это, конечно, благодаря прежде 
всего широким, массовым програм-
мам вакцинации.

Надо отметить, что в конце 60-х го-
дов прошлого века была даже сфор-
мулирована так называемая теория 
эпидемиологического перехода, су-
тью которой является то, что основ-
ной причиной смертности населения 
стали не инфекционные болезни, а 
различные другие, хронические за-
болевания. Даже предлагалось, так 
сказать, захлопнуть эту книгу инфек-
ционных болезней и перейти к ре-
шению других проблем, связанных с 
соматическими болезнями, посколь-
ку, дескать, война против эпидемий 
выиграна.

Но все эти иллюзии вскоре были 
развеяны, и наступил период разо-
чарования. И уже в конце прошло-
го века стало ясно, что магистраль-
ные направления профилактики и 
борьбы с инфекционными болезня-
ми испытали тяжёлое потрясение и 
ощутимые неудачи. Это и дефекты в 
организации вакцинопрофилактики, 
различные социально-экономические 
катаклизмы и другие объективные и 
субъективные факторы. Они приве-
ли к существеннейшему ухудшению 

СОВРЕМЕННЫЕ 
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКИЕ 
УГРОЗЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ
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эпидемической ситуации. Широкое 
и бесконтрольное применение анти-
биотиков обусловило эту эпидемию 
XXI века – резистентность, антибио-
тикорезистентность. В 1997 году Все-
мирный день здоровья проходил под 
девизом «Инфекционные болезни на-
ступают – все на борьбу с глобальной 
опасностью!» Уже к началу XXI века, к 
сожалению, накопилось очень много 
проблем, связанных с инфекционной 
патологией. И сейчас инфекционные 
болезни продолжают занимать очень 
важное место и влияют на все процес-
сы в обществе.

Сегодня мы знаем, что целый ряд 
хронических, соматических болезней 
также вызывается микроорганизма-
ми. Согласно данным Международно-
го агентства по изучению рака, как ми-
нимум 11 микроорганизмов являются 
причиной онкологических заболева-
ний. И совсем свежие данные из обзо-
ра по онкологическим заболеваниям: 
13 процентов от всех онкологических 
заболеваний – микробного происхож-
дения, это более 2,2 млн случаев он-
кологических заболеваний.

Один из вызовов XXI века, перед 
которым оказалось человечество, – 
это, конечно же, возрождение старых 
и появление новых болезней. И хо-
рошо известные болезни стали про-
текать по-другому, изменились их 
клинические, эпидемиологические 
проявления. Произошло изменение 
структуры, этиологической струк-
туры болезней, стали доминировать 
вирусы, условно патогенные микро-
организмы, резко выросли значение 
микроорганизмов в клинической ме-
дицине, опасность, связанная с ин-
фекциями при оказании медицинской 
помощи. И, наконец, это новые про-
блемы с новыми болезнями. В конце 
XX – начале XXI века выявлено около 
40 новых возбудителей инфекцион-
ных болезней. Карта мира пестрит 
вспышками эпидемий, заболеваний, 
это не только Африка или Юго-Вос-
точная Азия, но и европейские стра-
ны. И где-то более 75 процентов из 
них – это вирусные этиологии.

Особенность третьего тысячелетия – 
это глобализация, глобализация во 
всех сферах деятельности человека. 
Казалось бы, ну что общего имеют 
компьютерная технология, свобод-
ная торговля и здравоохранение и 
заболевания? Всё это аспекты глоба-

лизации. И здравоохранение, и забо-
леваемость являются глобальными 
вопросами, которые следуют за сво-
бодой передвижения, относительной 
открытостью границ. Сегодня ни одна 
из стран не может считать себя гаран-
тированной от болезней из-за разви-
тия международной торговли, туриз-
ма и так далее.

В 2000 году Совет Безопасности 
Организации Объединённых Наций 
декларировал, что инфекционные 
болезни переросли из проблемы ме-
дицинской, из проблемы здравоохра-
нения в глобальную – политическую, 
социальную и экономическую – про-
блему. Заразные болезни ведь не 
признают международных границ и 
суверенности государств, они могут 
возникать повсюду и распростра-
няться очень быстро, со скоростью 
нашего перемещения, в другие реги-
оны, и этому довольно много сегод-
ня примеров.

Глядя на карту мира, мы видим, что 
вся она опутана линиями, паутиной 
воздушных связей. Да, действительно, 
объём мировых пассажирских авиапе-
ревозок в 2018 году составил 4,3 мил-
лиарда человек, это в два раза больше 
по сравнению с тем, что было 10 лет 
назад. Россию посетило в 2018 году 
более 30 миллионов человек, пример-
но такие же цифры и по выезжавшим 
нашим гражданам. Конечно, это спо-
собствует появлению и распростра-
нению масштабных эпидемий и осо-
бо опасных инфекционных болезней.

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, новые виды инфек-
ционных заболеваний появляются в 
мире исторически с беспрецедентной 
скоростью: ежегодно фиксируется 
где-то один-два «новичка».

Факторы, способствующие возник-
новению новых инфекционных бо-
лезней, и их глобализация очень раз-
нообразны. Конечно, это изменение 
климата, экологические изменения, 
урбанизация, антропогенное преоб-
разование природы, наконец, мигра-
ция и туризм. Новые технологии в 
медицине, промышленности также 
способствуют сохранению, накопле-
нию возбудителей в условиях, каза-
лось бы, не очень адекватных для их 
существования. Человек создаёт и но-
вые условия, техногенные очаги, бо-
лее приспособленные для ряда микро-
организмов. Демографические сдвиги 

в ряде стран (во многих странах это 
постарение) приводят к сдвигу в 
структуре заболеваемости, увеличе-
нию опасности инфекционных болез-
ней. Наконец, изменение реактивно-
сти макроорганизмов. К сожалению, 
сейчас увеличилось число людей с 
различными хроническими заболева-
ниями, с иммунодефицитами.

Происходит изменение свойств воз-
будителей. Возбудитель стремится 
уклониться от нашего воздействия, 
приспособиться, вырабатывая целый 
ряд адекватных нашему воздействию 
механизмов, и это, конечно, нужно 
учитывать. В последние годы даже 
возникло понятие «супербактерии» 
во многих странах мира, которые по-
лирезистентны и обладают повышен-
ной вирулентностью, и очень трудно 
подобрать антибиотики для воздей-
ствия на них.

Конечно, решающее значение в борь-
бе с инфекционными болезнями име-
ет вакцинопрофилактика. Она доказа-
ла за более чем 220-летнюю историю 
свои исключительные эффективность 
и результативность. Сегодня мы можем 
контролировать более 50 инфекцион-
ных болезней с помощью вакцин. Раз-
рабатывается более 500 новых вакцин 
против самых различных патологиче-
ских состояний.

Следует отметить, что в современ-
ном мире значимость и возможности 
иммунопрофилактики заметно рас-
ширились. Идеи иммунопрофилакти-
ки оказались весьма продуктивными 

не только при предупреждении ин-
фекций, но и была показана принци-
пиальная возможность конструиро-
вания вакцин против соматических 
болезней, аллергических, аутоиммун-
ных болезней и, наконец, терапевти-
ческих вакцин. И вакцинация сегодня 
рассматривается как стратегическая 
инвестиция в охрану здоровья, бла-
гополучие индивидуума, семьи и на-
ции, средство обеспечения здорового 
и активного долголетия, инструмент 
демографической политики и биоло-
гической безопасности страны.

Можно отметить целый ряд нереали-
зованных возможностей вакцинопро-
филактики. Сегодня в мире умирает 
около 6 миллионов детей до пяти лет, 
и из них около 1,5 миллиона – от тех 
инфекционных болезней, от которых 
есть эффективные вакцины. Вопрос 
состоит в доступности вакцинации. К 
сожалению, очень большой удельный 
вес детей неиммунизированных или 
недостаточно иммунизированных, и 
это способствовало ухудшению эпи-
демиологической ситуации по цело-
му ряду болезней – и по дифтерии, и 
по коклюшу, и по кори – в различных 
странах мира. Это не только бедные 
страны, это страны и Американского 
континента, и той же Европы, где сни-
зился охват вакцинацией. Та же корь 
показательна. Вот в нашей стране, к 
счастью, нет такого подъёма заболе-
ваемости корью в силу того, что охват 
вакцинацией у нас составляет 95 и бо-
лее процентов.
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В последние годы особую актуаль-
ность приобрела проблема снижения 
приверженности вакцинации, кото-
рая имеет глобальный характер. И 
здесь, к сожалению, можно конста-
тировать, что это является результа-
том, может быть, и успеха вакцино-
профилактики, то есть ситуация стала 
заложником успеха вакцинопрофи-
лактики, потому что снизилась насто-
роженность населения в отношении 
инфекций, и это привело к снижению 
охвата вакцинацией и ослаблению по-
пуляционного иммунитета. Всемирная 
организация здравоохранения в своём 
ежегодном отчёте, итоговом годовом 
докладе, признала снижение доверия к 
вакцинации как одну из 10 глобальных 
опасностей человечества наряду с го-
лодом, бедностью, лихорадкой Эбола 
и так далее.

В перечне поручений Президента 
Российской Федерации по вопросам 
производства и обращения иммуно-
биологических лекарственных пре-
паратов есть и поручение разрабо-
тать и утвердить стратегию развития 
иммунопрофилактики инфекцион-
ных болезней на период до 2035 года, 
определив в качестве первоочередных 
задач удовлетворение к 2025 году по-
требностей населения в иммунобио-
логических лекарственных препара-
тах, организацию их производства 
на отечественных предприятиях и 
организацию производства полного 
цикла вакцин именно на отечествен-
ных предприятиях. Это сегодня тоже 
очень актуальная проблема, посколь-
ку отсутствие ряда отечественных 
вакцин против распространённых 
инфекций, комбинированных вакцин 
тормозит дальнейшее расширение 
национального календаря прививок.

Одна из таких очень важных задач, 
которые определены в проекте стра-
тегии развития иммунопрофилакти-
ки, – закрепить на государственном 
уровне значимость иммунопрофилак-
тики как инструмента обеспечения 
биологической безопасности стра-
ны, а на индивидуальном – как ин-
струмента формирования здорово-
го образа жизни и основы здорового 
долголетия. Конечно, стоит задача 
установить жизненно ценный подход 
к планированию и осуществлению 
иммунизации в качестве ключевого 
компонента первичной медико-сани-
тарной помощи и всей системы здра-

воохранения. Реализуемая сегодня 
в стране стратегия Всемирной орга-
низации здравоохранения (это кон-
цепция иммунизации на протяжении 
всей жизни) рассматривает вакци-
нопрофилактику как инструмент 
максимальной защиты от инфекций 
каждого гражданина независимо от 
возраста и, кроме того, как гарантию 
сохранения оптимального уровня здо-
ровья населения на протяжении всей 
жизни, то есть обеспечение активного 
и здорового долголетия.

Говоря об эпидемиях инфекцион-
ных болезней в последние годы, сле-
дует прежде всего отметить, конечно, 
грипп, который наиболее часто посе-
щал человечество, известный ещё со 
времен Гиппократа. С XII по XIX век, 
пишут, было более 130 вспышек и опу-
стошительных эпидемий. Кроме еже-
годного пришествия, так называемого 
сезонного, в прошлом веке было че-
тыре пандемии. И, конечно, наиболее 
такая кровавая (это 1918–1919 годы) – 
вошедшая в историю как «испанка», 
ей переболело около 30 процентов на-
селения, которая за 19 месяцев унесла 
жизни от 3 до 5 процентов населения 
в разных странах и по масштабу жертв 
затмила Первую мировую войну.

Наконец, в XXI веке – это прише-
ствие так называемого свиного грип-
па. Это был, по сути дела, тройной ре-
ассортант гриппа птичьего, свиного 
и человеческого. И тот же H1N1, но, 
слава богу, с гораздо меньшей виру-
лентностью. По данным Всемирной 
организации здравоохранения, эта 
пандемия длилась 15 месяцев, затро-
нула 214 стран, и летальность была 
довольно высокая – 17 процентов.

Наконец, это так называемый пти-
чий грипп. Да, действительно, к анти-
генным вариантам гриппа, которыми 
болеют птицы, оказался восприимчив 
и человек, и впервые это было под-
тверждено в Гонконге в 1997 году. И 
продолжают регистрироваться эти 
случаи с высокой летальностью – бо-
лее 50 процентов, появляются новые 
антигенные варианты гриппа. То есть 
это действительно тоже одна из угроз 
человечеству.

Наконец, болезнь лихорадка Эбола, 
которая известна с 1976 года, дважды 
приобретала характер эпидемии – в 
2014 году в Западной Африке с леталь-
ностью 42 процента и с августа 2018 
года по февраль 2020 года в Демокра-

тической Республике Конго зафикси-
ровано 3,5 тыс. случаев (сейчас новых 
случаев нет, удалось всё-таки остано-
вить эту вспышку).

И, наконец, коронавирусная инфек-
ция. Первая эпидемия, вызванная но-
вым, первым вариантом вируса, была 
в Китае в 2002–2003 годах. Девять ме-
сяцев длилась эта эпидемия, возник-
шая на Юге Китая. Было зафиксиро-
вано 8,5 тыс. случаев в 30 странах, 
и летальность была где-то 10,9 про-
цента. Потом вторая вспышка, ново-
го варианта коронавируса, которая 
была названа ближневосточным ре-
спираторным синдромом, произошла 
в 2012 году в Саудовской Аравии. На 
конец 2019 года – где-то 2,5 тыс. слу-
чаев с более высокой летальностью 
(уже около 35 процентов). То есть ле-
тальность более чем в три раза выше, 
чем от тяжёлого острого респира-
торного синдрома девять лет назад. 
И продолжают регистрироваться от-
дельные случаи. Если первая вспыш-
ка закончилась и новых случаев, вы-
званных тем видом коронавируса, не 
регистрируется, то второй вариант 
продолжает циркулировать, хотя, ко-
нечно, на уровне спорадическом.

Сегодня известно около 40 видов 
коронавируса, из них четыре – это ти-
пичные представители группы острых 
респираторных вирусных инфекций, 
которых где-то 10–30 процентов в 
этой сумме. Это коронавирусы, че-
тыре вида. О двух я сказал. И сегодня 
известен ещё и третий, новый вари-
ант, который вызывает заболевание 
человека. И естественным резервуа-
ром для всех этих видов коронавиру-
са являются млекопитающие.

Источник заражения людей корона-
вирусом (это тяжёлый острый респи-
раторный синдром в Китае в 2002–
2003 годах) – летучие мыши. То есть 
его промежуточные хозяева – это мел-
кие млекопитающие, от которых как 
раз чаще всего и заражается человек. 
Эти инфекции характеризует много-
образие путей передачи – воздушно-
капельный, воздушно-пылевой, кон-
тактный и так далее.

Несколько иная схема заражения 
людей коронавирусом уже в следую-
щем варианте – варианте ближнево-
сточного респираторного синдрома. 
Резервуар – это те же летучие мыши, 
а промежуточные хозяева – это одно-
горбые верблюды, родина которых – 

как раз Аравийский полуостров, Са-
удовская Аравия. И, конечно, здесь 
человек может заразиться как от ле-
тучих мышей напрямую, так и от вер-
блюдов, ухаживая за ними, используя 
в пищу их мясо и молоко.

И спустя 16 лет после вспышки коро-
навирусной инфекции в декабре 2019 
года в Китае в Ухане был обнаружен 
ещё один, новый патогенный коро-
навирус. Он имеет также заносную 
природу, это доказано. Летучие мыши 
очень близки… Вирус летучих мышей 
более чем на 86 процентов генетиче-
ски однороден. А вот промежуточные 
хозяева – это панголины, мелкие мле-
копитающие, покрытые крупными 
чешуями. К ним в Китае особое отно-
шение – их и в пищу употребляют, и 
многие лекарственные препараты на 
основе их чешуи изготавливают. И 
геномная последовательность этого 
вируса от панголина на 99 процентов 
соответствует человеческому вариан-
ту. Сегодня известно, к каким анти-
генным рецепторам прикрепляется 
для входа коронавирус.

Что хотел бы отметить? Вирус мало-
устойчив во внешней среде, быстро 
разрушается под воздействием всех 
дезинфицирующих препаратов, тем-
пературы (режим пастеризации на 
него действует губительно), но мо-
жет сохранять в течение трёх часов 
свою жизнеспособность в воздухе, а 
на определённых предметах – и не-
сколько дней, хорошо выдерживает 
замораживание. Относится ко II груп-
пе патогенности.

Группы риска – это, конечно же, пре-
жде всего пожилые люди (летальность 
среди тех, кому больше 80 лет, состав-
ляет где-то 16–17 процентов) и лица с 
различными хроническими заболева-
ниями – сердечно-сосудистыми, эндо-
кринными, респираторными заболе-
ваниями. Это группы риска, и для них, 
конечно, опасность заболеть в тяжё-
лой форме и умереть гораздо выше.

Эпидемия с коронавирусной ин-
фекцией на сегодняшний день в мире 
продолжает стремительно распро-
страняться. Теоретическая модель 
показывает разные варианты вмеша-
тельства в эту ситуацию. Эксплозив-
ная линия заболеваемости, которая 
устремляется вверх, – результат того, 
что не принимаются меры по социаль-
ной изоляции. Принимаемые в России 
меры, несомненно, влияют на разви-
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тие эпидемии, не приводят к экспло-
зивному росту числа новых случаев, 
замедляют и сглаживают кривую на-
растания эпидемии.

Сегодня появился такой термин 
(эксперты Всемирной организации 
здравоохранения его предложили) – 
«инфодемия». Речь идёт о слухах и 
ложной информации, которые как 
вирус распространяются параллель-
но настоящей эпидемии. Инфодемия, 
конечно, является серьёзным препят-
ствием в борьбе с инфекцией, вызы-
вая панические настроения у насе-
ления, и представляет социальную 
опасность.

Надо сказать, что есть официаль-
ные сайты, где можно найти досто-
верную информацию – это сайты ВОЗ, 
CDC, Университета Джона Хопкинса. 
У нас в стране – это «горячие линии» 
Минздрава России, Роспотребнадзо-
ра, правительства города Москвы, 
куда можно позвонить и задать во-
прос. На сайтах Правительства Рос-
сии, Минздрава, Роспотребнадзора, 
департамента здравоохранения пра-
вительства Москвы опубликована до-
стоверная информация о COVID-19.

Конечно, сегодня вопрос об уклоне-
нии от изоляционно-ограничитель-
ных мер, социальной изоляции стал 
очень актуальным и приобретает 
свою значимость. В целом ряде стран, 
в частности в Китае, вообще установ-
лен 21 вид преступлений, связанных 

с коронавирусной инфекцией, за ко-
торые грозит наказание вплоть до 
смертной казни. И высшая мера гро-
зит заражённым, носителям патоге-
на, которые отказываются от лечения 
и карантина и самовольно нарушают 
карантинный режим. Также предус-
мотрено очень серьёзное наказание 
чиновникам за попытку использовать 
вспышку заболевания ради личного 
обогащения, ответственным сотруд-
никам предприятий – за производ-
ство и продажу поддельных или не-
качественных лекарств.

Мы сегодня являемся свидетелями 
того, что в целом ряде стран идут по 
этому пути и ужесточают меры воз-
действия на лиц, нарушающих и укло-
няющихся от изоляционных мер. Это 
и большие денежные штрафы, и меры 
административного и уголовного на-
казания. У нас в стране коронавирус-
ная инфекция внесена соответствую-
щим постановлением Правительства 
в перечень заболеваний, представ-
ляющих опасность для окружающих. 
Нарушение законодательства о сани-
тарно-эпидемиологическом благопо-
лучии (есть и в Уголовном кодексе 
статьи) также влечёт за собой от-
ветственность, вплоть до уголовной 
ответственности.

Среди непрогнозируемых проблем 
XXI века хотелось бы выделить ещё 
и проблемы, связанные с развитием 
генетики, совершенствованием тра-

диционных микробиологических тех-
нологий, что привело к появлению 
реальной возможности создания ми-
кроорганизмов с изменёнными гене-
тическими свойствами, в том числе и 
устойчивых к антибиотикам. Нецеле-
вое их использование и преднамерен-
ный или непреднамеренный выход 
этих возбудителей за пределы лабора-
торий могут привести к глобальным 
последствиям. Также биотерроризм 
представляет сегодня исключительно 
серьёзную угрозу безопасности всех 
стран. К сожалению, это тоже одна из 
непрогнозируемых проблем XXI века.

Прогноз. Эпидемиологический про-
гноз первой половины XXI века, к со-
жалению, неутешительный – в любое 
время в любом месте планеты может 
начаться эпидемия или вспышка, воз-
будителями которой могут являться 
новые инфекционные агенты, воз-
вратившиеся или переместившиеся 
на новые территории.

На примере гриппа можно приве-
сти слова генерального директора 
Всемирной организации здравоох-
ранения, доктора Тедроса Аданома 
Гебреисуса, который говорил о том, 
что постоянный риск передачи нового 
вируса гриппа от животных к людям 
и потенциальной пандемии является 
реальным. Вопрос не в том, будет ли у 
нас ещё одна пандемия, а в том – ког-
да. Поэтому мы должны быть бдитель-
ными и подготовленными. 

И для того чтобы преодолеть эту 
угрозу – угрозу, связанную с инфекци-
онными болезнями, конечно, нужны 
действия в мировом масштабе. Нуж-
ны концентрация международных 
усилий в борьбе с этой глобальной 
опасностью, комплексный подход, 
который включает не только вопросы 
здравоохранения, но и нормы и прин-
ципы других отраслей международно-
го права – экологического, торгового, 
гуманитарного и так далее.

Система эпидемиологического над-
зора (система мероприятий) в нашей 
стране, конечно, построена на на-
копленном опыте. В прошлом веке 
накоплен передовой опыт борьбы с 
распространёнными инфекционны-
ми болезнями. И мы сегодня имеем 
одну из лучших в мире систем подго-
товки кадров и функционирования 
противоэпидемической службы, её 
организационных и функциональ-
ных структур, которые включают в 
себя учреждения Роспотребнадзора 
и Минздрава России. И это позволяет 
оперативно реагировать на все совре-
менные эпидемиологические вызовы. 
В стране создан Национальный инте-
грационный центр мониторинга био-
логических угроз, который обобщает, 
собирает всю информацию о биологи-
ческой обстановке в стране, которая 
влияет на состояние биологической 
безопасности государства и позволяет 
решать основные задачи обеспечения 
биологической безопасности.

В заключение приведу слова лауре-
ата Нобелевской премии по литерату-
ре «За высокий идеализм литератур-
ных произведений, за сочувствие и 
любовь к истине», иностранного по-
чётного члена Академии наук СССР 
Ромена Роллана: «Человечество мо-
жет всё. Изумительное развитие нау-
ки в течение одного века и ещё более 
изумительные и быстрые успехи её 
за последнее двадцатилетие благода-
ря неслыханным открытиям, преоб-
разовавшим важнейшие наши пред-
ставления о мире, – это триумфальное 
шествие человеческого ума открыва-
ет человеческой деятельности безгра-
ничные просторы».

Я уверен, что, конечно, сегодня мы 
совсем другие – мы обладаем огром-
ным потенциалом, для того чтобы 
остановить и предотвратить эти со-
временные угрозы, связанные с ин-
фекционными болезнями.
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ЮРЬЕВ-ПОЛЬСКИЙ. ЮРЬЕВ-ПОЛЬСКИЙ. 
В ЧИСТОМ ПОЛЕ ДА В РЕЗНОМ УБРАНСТВЕВ ЧИСТОМ ПОЛЕ ДА В РЕЗНОМ УБРАНСТВЕ

сения XX века, когда многие россий-
ские города лишились своих духовных 
реликвий и исторических ценностей. 
Город сохранил свой дух, аутентич-
ность, богатое культурное и религи-
озное наследие.

Расположенный среди великолеп-
ных пейзажей, красота которых вдох-
новляла таких крупных художников, 
как Иван Репин и Николай Рерих, в 
советское время город попал и в ка-
дры знаменитых кинолент – так, ули-
цы Юрьева-Польского стали местом 
действия советского фильма «Золо-
той телёнок».

Юрьев-Польский совсем невелик. Но в облике его главных святынь 

видится совсем непровинциальное благородство, утончённая изы-

сканность.

Гордая осанка вековых памятников и тонкое кружево убранства 

белокаменных соборов напоминают о том, что город был резиден-

цией Юрия Долгорукого и назван в его честь.

Юрьев-Польский – древнерусский форпост с героической судь-

бой и особым характером.

Два лукошка с вишней
На гербе Юрьева-Польского – очень 

мирное изображение: две корзинки с 
ягодами. Когда создавались гербы го-
родов Российской империи, к каждому 
из них давалось короткое пояснение. 
О Юрьеве-Польском было сказано, что 
«сей город изобилует вишней». Поэто-
му на гербе появились эти два лукош-
ка, наполненные спелой ягодой

Город был заложен в 1152 году ос-
нователем Москвы князем Юрием 
Долгоруким в качестве одной из сво-
их резиденций и форпоста Владими-
ро-Суздальского княжества на севе-
ро-западных границах. Поселению, 
основанному на слиянии двух рек Ко-
локши и Езы, живописные окрестно-
сти которых очаровали Долгорукого, 
он дал своё имя, а дополнительное 
слово «польский» здесь служит уточ-
нением – в те далекие годы Юрьев на 
Руси был не один. «Польский» – от сло-
ва «ополье», так в старину называли 
просторные долины, характерные для 
этого края.

Поскольку город изначально заду-
мывался как крепость, его возведение 
началось с постройки земляных валов, 
рвов и первых укреплённых стен, пона-
чалу, конечно, деревянных. Первым со-
оружением, построенным внутри, стала 
церковь во имя святого Георгия. Судя 
по насыпным валам, крепость имела 
форму круга, не превышая в протяжён-
ности 2 километров. Могучие, в высоту 
7 метров и более 12 метров в ширину, 
валы превратили город в хорошо защи-
щённое укрепление и почти в целости 
сохранились до наших дней.

Впрочем, оборонительные сооруже-
ния не уберегли Юрьев-Польский от 
множественных набегов и разорения. 
Татаро-монголы грабили город триж-
ды – в 1238, 1382 и 1408 годах. В начале 
XVII века, в период Смутного времени, 
Юрьев-Польский сожгли поляки.

С середины XVII века начинается пе-
риод роста экономики и социальной 
значимости города, находившегося на 
развилке важных торговых путей, свя-
зывавших суздальские земли с москов-
скими. Процветание отражается и на 
внешнем облике города – на рубеже 
XVII–XVIII веков здесь заново отстраи-
вается в камне Михайло-Архангельский 
монастырь, уничтоженный ещё при на-
шествии войск Батыя.

Удивительным образом почти не 
коснулись Юрьева-Польского потря-
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ослепительно белый, украшенный тон-
кой белокаменной резьбой.

Изящные замысловатые узоры, в кото-
рые причудливым образом вплетаются 
изображения растений, птиц и живот-
ных, символизируют Божиих тварей, сла-
вящих Его светлое имя. Узор украшал не 
только сами стены, но и каждую архитек-
турную деталь собора, в результате чего 
белоснежный храм казался чудом, цели-
ком вырезанным из камня, испещрён-
ного сложным и загадочным рисунком.

Считается, что Георгиевский собор в 
Юрьеве-Польском стал на Руси послед-
ним храмом, построенным до татаро-
монгольского нашествия. Его облик по-
служил прототипом для построенного 
в 1326–1327 годах Успенского собора в 
Москве, ставшего первым каменным хра-
мом в Москве. Однако выстроить в столи-
це нечто схожее с Георгиевским собором 
так и не удалось – не нашлось умель-
цев, способных хотя бы приблизиться к 
мастерству зодчих Юрьева-Польского. 
Технологиями такой тонкой и изящной 
резьбы по камню, которая сплошным 
узором покрывала весь Георгиевский со-
бор сверху и донизу, никто в те годы уже 
не владел.

По мнению исследователей, прежде 
главными композиционными элемента-
ми, украшавшими собор, были «Преоб-
ражение», «Троица», «Распятие» и «Воз-
несение», а также другие библейские 
сюжеты. Пролёты украшали фигуры свя-
тых, на одной из стен имелось рельефное 
изображение Георгия Победоносца в во-
инских доспехах.

К XV веку Георгиевский собор сильно 
обветшал и начал разрушаться. Для его 
восстановления были выписаны лучшие 
мастера, однако сохранить исконный об-
лик собора не удалось – сильно постра-
дал декор с белокаменной резьбой, а сам 
храм в результате перестройки значи-
тельно убавил в высоте, став приземи-
стее и скромней. В последующие века 
его архитектурный облик дополнялся 
новыми сооружениями, которые откро-
венно доминировали в ансамбле и зна-
чительно вредили состоянию древнего 
храма. Только в XX веке собору вернули 
максимально возможный сегодня перво-
начальный облик.

Несмотря на все превратности судьбы, 
Георгиевский собор в Юрьеве-Польском 
сумел сохранить свой средневековый 
величественный дух, особую самобыт-
ную былинную красоту, свою древнюю 
историю.

Георгиевский собор
По легенде, храм закладывался в те 

же годы, что и крепостные укрепления, 
ставшие основой города. Согласно этой 
версии, Георгиевский собор был зало-
жен лично Юрием Долгоруким в том же 
1152 году, считающемся годом основания 
Юрьева-Польского. Святой преподобно-
мученик Георгий был небесным покро-
вителем князя.

Дело Долгорукого продолжил его 
внук – сын Всеволода Большое Гнездо 
Святослав. В 1230 году он выступил не 
только инициатором и жертвователем 
средств на новый храм, но и сам занимал-
ся разработкой его архитектурного об-
лика, лично руководил строительством. 
Взамен обветшалой старой церкви был 
выстроен новый собор, величественный, 
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К сожалению, не сохранилось досто-
верных сведений о том, кто был тем ве-
ликим мастером, что смог воплотить 
подобную красоту в жизнь в её перво-
зданном величии. Этот вопрос не давал 
покоя ещё древним летописцам. Точ-
ного ответа на этот вопрос нет по сей 
день. Помимо Святослава Всеволодови-
ча, которому приписывается сама идея 
храма и непосредственное участие в его 
создании, существует версия, что к со-
бору приложил руку и Владимирский 
епископ Митрофан, живший в те же 
годы, известный своей высокой обра-
зованностью, знанием духовной лите-
ратуры, почитанием искусств. Впрочем, 
очевидно одно: эта красота создавалась 

руками простых, но невероятно талант-
ливых русских мастеров-резчиков по 
камню.

Сегодня Георгиевский собор подобен 
музею. Внутри – заботливо собранные, 
частично отреставрированные фрагмен-
ты резного декора храма, археологиче-
ские находки, сделанные на его террито-
рии, и другие исторические артефакты. 
Главная святыня – каменный Святосла-
вов крест, сохранившийся с XIII века.

«Истинная сказка…» Рериха
Николай Рерих посетил Юрьев-Поль-

ский в 1903 году и написал четыре 
этюда. Все они были посвящены Геор-
гиевскому собору, которым художник 
откровенно восхищался. Вот как он сам 
писал в своих заметках несколько позд-
нее, вспоминая встречу с этим древним 
сооружением: «Из всей группы влади-
миро-суздальских храмов самое высо-
кое изумление вызвал, конечно, собор 
Юрьева-Польского. Истинная сказка за-
ложена в этих приземистых стенах, за-
тканных белокаменною резьбою. Бес-
конечно разнообразною, брошенною от 
богатства, от творчества неиссякаемого. 
Последыш самого красивого периода 
древней Руси, напитанный романскою 
волною».

Юрьев-Польский кремль и 
окрестности

Помимо самого главного и самого древ-
него городского собора – Георгиевского, 
на территории Юрьева-Польского крем-
ля расположен комплекс Михайло-Ар-
хангельского монастыря, а также Зна-

той не только в архитектурном ансамбле 
храмов, но и вообще в ансамбле всего 
города. Комплекс, который составляют 
две церкви, формировался на протяже-
нии столетий.

Благодаря эклектичному, прихотли-
во, но гармонично сочетающемуся сим-
биозу стилей – классицизма Никитской 
церкви и старорусского белокаменного 
зодчества, в духе которого исполнена 
церковь Покрова Пресвятой Богородицы, 
ансамбль являет собой одну из главных 

менская трапезная церковь и надвратная 
церковь Иоанна Богослова.

Ансамбль Михайло-Архангельской оби-
тели хорошо сохранился и сегодня с каж-
дым годом привлекает всё больше тури-
стов и паломников со всей России. Это 
действующий монастырь, освящение его 
главного собора – Михайло-Архангель-
ского было совершено в 2006 году.

Михайло-Арханге льский 
монастырь

Считается, что Михайло-Архангельская 
обитель была заложена на территории 
кремля Юрьева-Польского примерно в 
одно время с перестройкой Георгиевско-
го собора, то есть при Святославе Всево-
лодовиче в XIII веке.

Каким был монастырь до прихода та-
таро-монгольских захватчиков, понять 
сложно, ведь обитель разрушалась фак-
тически до основания в своей истории 
четыре раза: при нашествии Батыя в XIII 
столетии, при нападении Тохтамыша в 
XIV веке, при вторжении Едигея в XV веке 
и в Смутное время.

Первые сведения о каменных построй-
ках обители датированы только 1560 го-
дом. Ряд историков полагает, что это свя-
зано с тем, что после разорения в XIII веке 
монастырь два столетия подряд стоял в 
руинах. Известно, что в восстановлен-
ном в XVII–XVIII веках монастыре хра-
нилось большое число подарков от князя 
Дмитрия Пожарского, у которого непо-
далеку располагалась вотчина – селение 
Большелучинское.

Сегодня под одной крышей с монахами 
работает Юрьев-Польский историко-ар-
хитектурный и художественный музей – 
комплекс передан в совместное использо-
вание. Несмотря на то что здесь проходят 
службы, для туристов нет почти никаких 
ограничений в передвижении и осмотре 
живой «экспозиции».

Покровская и Никитская 
церкви

Пешая прогулка от кремля Юрьева-
Польского до Покровской и Никитской 
церквей не потребует много сил и време-
ни – обе достопримечательности распо-
ложены поблизости друг от друга.

Две церкви, построенные в конце XVIII 
века, возможно, не имеют столь богатой 
истории, как Георгиевский собор или Ми-
хайло-Архангельский монастырь, зато 
образуют собой целый храмовый ком-
плекс с колокольней XIX века, которая 
благодаря своей высоте стала доминан-
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достопримечательностей города, посе-
щаемую наравне с Георгиевским собором 
и Михайло-Архангельским монастырём. 
Единение стилей отразилось в голубых 
куполах обеих церквей и колокольни.

Усадьба Голицыных
Приблизительно в 20 километрах от 

Юрьева-Польского расположена усадь-
ба Голицыных. Сам особняк здесь был 
построен ещё в начале XVIII века, после 
того как Петр I подарил имение князю 
Михаилу Голицыну за его достижения 
и успехи в качестве полководца. По-
мимо просторного двухэтажного дома 
с флигелями, важной частью усадьбы 
является живописный парк, который 
окружает здание со всех сторон, а так-
же искусственный пруд.

Семья Голицыных – не единственная 
знаменитая фамилия, присутствием 
которой был отмечен этот дом. Случа-
лись и драматичные события. Здесь, 
например, провёл свои последние дни 
ещё один знаменитый полководец – 
Петр Багратион, приехавший на по-
бывку после Бородинского сражения. 
Однако полученные им раны оказались 
смертельными.

Могила Багратиона находится здесь же 
и сегодня отмечена памятником в честь 
прославленного военачальника.

В усадьбе разместился музей, в кото-
ром представлены оружие и награды 
Голицына. Кроме того, здесь же распо-
ложился центр народного творчества, 
соседствующий с сельской библиотекой.

Из книги И.М. Кононовой «Малые горо-

да. Хранители наследия», изданной в 2017 

году под эгидой Российского исторического 

общества.
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«ПАМЯТЬ В СЕРДЦЕ ХРАНЯ»
В рамках проведения в Российской Федерации Года памяти и славы и в оз-
наменование 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 
годов в здании Совета Федерации была организована выставка художествен-
ных рисунков детей и внуков членов Совета Федерации и сотрудников Ап-
парата Совета Федерации на тему «Память в сердце храня». Открыли работу 
выставки председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию 
и культуре Л.С. Гумерова и заместитель Руководителя Аппарата Совета Фе-
дерации – начальник Управления делами В.В. Семикин.

По сложившейся доброй традиции такие выставки детских рисунков еже-
годно организуются в Совете Федерации по инициативе Управления делами 
Аппарата Совета Федерации к Международному дню защиты детей. В этом 
году на выставке было представлено более 30 художественных работ детей.

Соловьева Екатерина, 6 лет. Спасибо за Мир
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